
•НА ПРОСВЕТ•

Пока новостные ленты запол-

нены тревожной информаци-

ей о налетах украинских БПЛА 

на Джанкой и Севастополь, 

сами крымчане куда актив-

нее обсуждают другую тему. 

На днях вновь начало запол-

няться магистральное русло 

Северо-Крымского канала. 

Значит, будем жить.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ 

Канал берет свое начало в ниж-

нем течении Днепра, от шлюзов 

Каховского водохранилища. По 

технологии зимой он не эксплуа-

тируется. Четыре месяца назад 

русло было перекрыто, вода сбро-

шена. И вот шлюзовые створки 

на юге Херсонщины открыты. То 

есть уже второй год для Крыма 

нет проблем с орошением полей и 

коммунальным вододефицитом.

Человек имеет счастливое 

свойство быстро забывать вче-

рашние беды. Но опасность, 

на двинувшаяся в мае 2014-го, 

надолго останется в памяти жи-

телей полуострова. Сначала укра-

инские «соседи» засыпали хер-

сонское русло мешками с пес ком 

и бетонными блоками, а вскоре 

установили капитальную дам-

бу. Так началась жесточайшая 

водная блокада, которую порой 

называют попыткой геноцида 

Крыма.

Два миллиона человек одним 

махом лишились 90% объема 

прежнего потребления воды. 

Погибли сады, овощные и рисо-

вые плантации, аграрии вынуж-

денно перешли на выращивание 

засухоустойчивых зерновых. На-

селение и предприятия региона 

получали воду только из местных 

источников. Ситуация стала рез-

ко критической к 2020 году, когда 

из-за малоснежной зимы и долго-

го отсутствия дождей грянула то-

тальная засуха. Симферополь и 

другие города Крыма перешли на 

подземные источники, усыхав-

шие на глазах. Повсеместно были 

введены строжайшие графики 

подачи питьевой воды – счита-

ные часы в сутки. Уличные толпы 

стояли в очередях у машин-водо-

возок. Графики действовали до 

первой половины следующего 

лета, когда наконец-то начались 

долгожданные ливни.

Подарок небес немного снял 

напряжение, но проблема оста-

валась. И вот весна-2022. В са-

мом начале СВО саперы Черно-

морского флота разминировали 

херсонские шлюзы и взорвали 

ненавистную дамбу. Надо было 

видеть счастливые лица людей, 

когда впервые за восемь послед-

них лет водный поток вновь по-

шел по давно пересохшему руслу!

Глава республики Сергей Ак-

сенов всерьез называет разблоки-

рование канала главным дости-

жением военной спецоперации. 

Теперь пошел второй сезон экс-

плуатации этого гигантского 

вод ного хозяйства, где общая 

протяженность всех трубопро-

водов и ответвлений достигает 

11 тысяч километров. Только 

в северном крымском пригра-

ничье действует каскад насосных 

станций для поднятия 

воды через водораздел 

на высоту 82 метра.

53 населенных пункта. Сегодня 

на Урале еще спокойно, морозно, 

но местные спасатели опубли-

ковали перечень из 21 округа и 

муниципального района с тре-

вожной перспективой на апрель.

То есть наш народ наводне-

ниями не напугаешь. В деревне 

Жизлово Курской области, как 

сообщает пресса, жители проби-

раются в магазин по затоплен-

ному аварийному мосту по пояс 

в ледяной воде. «Сама несколько 

раз падала в речку», – делится Ва-

лентина Арефьева. В Воронеж-

ской области, где в 11 районах 

з атоплены 17 мостов, школьни-

ков сел Хлебороб и Знаменка 

перевели на дистанционку, про-

дуктами пенсионеров снабжает 

тракторист Николай – возит про-

виант через соседний район, круг 

в полсотни верст.
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Деньги из воздуха
Как украсть 100 млн и не сесть 
на нары

Путин – Си: 
слова 
и жесты
В каждом моменте 
встречи лидеров 
России и КНР 
наблюдатели ищут 
скрытый смысл

ГЛАС С ТРИБУНЫ 7

А счастье 
было так 
возможно
«Почти наши 
люди», удивившие 
футбольный мир 
в марте

Сергей МАЛОЗЁМОВ: 
Все-таки главное 

«чудо техники» – 
это сам человек

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Не надо удивляться: в России 

любое бедствие случается 

не ожиданно, а уж стихийное – 

тем более. Нынешнее пока 

настигло лишь центральные 

18 регионов, где вода вышла 

из берегов. Как сообщает 

МЧС, «мощный поток размыл 

дороги и снес десятки мостов, 

отрезав население от цивили-

зации». Масштабы бедствия 

уточняются, но самой по-

страдавшей пока называют 

Саратовскую область, где вода 

поглотила 1,5 тысячи дворов. 

Однако спасатели предупреж-

дают: в ближайшие дни ситуа-

ция выйдет из берегов еще 

в ряде областей.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Г
еографию бедствия предуга-

дать несложно. По данным 

МЧС, среди крупных горо-

дов в постоянных лидерах по 

затоплениям фигурируют 

Уссурийск (Приморский край), 

Аткарск (Саратовская область), 

Благовещенск (Амурская об-

ласть), Великий Устюг (Вологод-

ская область). Их затапливало не 

меньше семи раз за последние 

семь лет. Хотя Уссурийск на-

крывало волной аж 12 раз, как 

и поселок городского типа Мах-

нево в Свердловской области. 

Из регио нов в этом грустном 

рейтинге лидируют юг Дальне-

го Востока (Приморский край, 

Амурская область, Хабаровский 

край), Алтайский край, Нижего-

родская, Омская и Московская 

области. По массовости впереди 

Свердловская область, где в апре-

ле-2016 паводок разом накрыл 

Снова не ждали
Как встречают паводок на Амуре и на Рейне

с. 3
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Весне – дорогу

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Микстура 
по разрешению

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Любимое занятие наших чиновников – запре-

щать. Все и везде, независимо от последствий. 

Примеров – тьма. И многие из таких запретов 

буквально режут по живому.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

К 1 апреля по указанию президента Владимира Пу-
тина правительство должно предложить перечень 
дополнительных мер господдержки отечественных 
фармкомпаний. Причина понятна: уход с рынка за-
рубежных продавцов лекарств. Полностью прекра-
тили поставки в Россию 28 производителей, другие 
резко сократили импорт. В результате с полок аптек 
исчезли 2,4 тысячи препаратов, в том числе входя-
щие в список жизненно важных. Весьма прибыль-
ным бизнесом снабжения населения дефицитными 
препаратами немедленно занялись «медицинские 
челноки». Попытки Росздравнадзора блокировать 
каналы серых продаж успеха не имели.

Но теперь на помощь медицинским чиновни-
кам пришли отечественные законодатели. И в 
ближайшее время за ввоз в страну незарегистри-
рованных лекарств и медицинских изделий будет 
наступать административная и даже уголовная 
ответственность – даже в том случае, если ввезен-
ный медицинский товар рекомендован Всемирной 
организацией здравоохранения. Соответствующие 
законопроекты прошли первое чтение в Госдуме.

До сих пор такой бизнес не был наказуем. Исходя 
из текста действующих статей, сейчас ни админи-
стративная, ни уголовная ответственность в России 
не наступает в случае сбыта или ввоза на террито-
рию страны незарегистрированных лекарств и ме-
дицинских изделий, если они рекомендованы к при-
менению ВОЗ. А теперь законодатели предлагают 

убрать эту формулировку, так как она фактически 
декриминализирует лечение наших больных зару-
бежными лекарствами, не получившими разреши-
тельного штампа от российских чиновников.

Чтобы не прослыть совсем уж бесчеловечными, 
в Минздраве заявили, что граждане смогут продол-
жать беспрепятственно ввозить лекарства и медиз-
делия для личного пользования, если у них будут под-
твержденные показания для их применения. То есть 
для себя я ввезти могу, а для родного человека или 
соседа – категорически нет. Что свидетельствует 
не о медицинской, а о бизнес-заинтересованности 
ведомства. «Принятие закона позволит ограничить 
серый импорт в Россию препаратов и медизде-
лий», – откровенно заявил журналистам помощник 
министра здравоохранения Алексей Кузнецов. А за-
одно и спрос на отечественные препараты вырас-
тет – будет чем отчитаться перед президентом.

А еще важнее, что деньги в этом бизнесе крутятся 
немалые. «Серый рынок ввоза незарегистриро-
ванных лекарств можно оценить в несколько мил-
лиардов рублей», – говорит директор по развитию 
аналитической компании RNC Pharma Николай 
Беспалов. Но пациенты согласны платить – здоро-
вье, как известно, дороже. И категорически против 
дополнительных ограничений на применение дости-
жений мировой фармакологии в России по принципу 
«свой – чужой». Точнее, «наше – не наше». Неделю 
назад Всероссийский союз пациентов попросил 
правительство наложить мораторий на требование 
о проведении клинических исследований (КИ) за-
рубежных препаратов с участием российских паци-
ентов, которое ограничивает доступ к современным 
методам терапии. В письме премьеру Михаилу Мишу-
стину ВСП сообщает, что «в связи с текущей геополи-
тической ситуацией» многие зарубежные 
производители приостановили проведе-
ние таких исследований в России. 

ТАТЬЯНА ТАРАСОВА

ЭКОНОМИСТ
– Чувствовать себя счастливым 
человеком мне мешают болячки 
и финансовые трудности. И во-
обще, счастье не бывает дол-
гим – оно мимолетно, и в этой 
мимолетности его главный секрет 
и притягательность.

ДАВИД ЧАЛИДЗЕ

ФИЛОЛОГ
– Человеку для счастья нужна 
свобода мыслей и действий, воз-
можность делать не то, что надо, 
а то, что хочется, – в пределах 
разумного, конечно. Лично мне 
мешают быть счастливым всякие 
дела и обязанности.

АЛЕКСЕЙ ЛОЩИЛОВ

IT-СПЕЦИАЛИСТ
– Я счастлив – и не только 
20 марта. Счастье мне приносит 
семья, просто жизнь – и этого, 
поверьте, хватает. И вам хватит, 
если не желать лишнего. Вернул-
ся с работы и пошел гулять с деть-
ми – что может быть лучше?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

На свете счастье есть
Между прочим, 20 марта отмечался Между-

народный день счастья. Сказать, что его 

празднует все человечество, будет боль-

шим преувеличением. Но покажите мне 

хотя бы одного на Земле, кто не хочет быть 

счастливым! 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$76,3072 (–0,6489)

€83,1452 (+0,1782)

32 
года 
и 109 млрд 
рублей было 
потрачено на 
сооружение 
сверхмощной 
дамбы, защи-
щающей Санкт-
Петербург. За 
10 лет суще-
ствования она 
себя окупила, 
предотвратив 
26 масштабных 
наводнений
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Самое интересное (и пе-

чальное): такие же испытания 

сваливались здесь на людей и 

в прошлом году, и в позапро-

шлом, и пять лет назад, и де-

сять. Обратный пример имеет-

ся в единственном экземпляре: 

Санкт-Петербург. Первое навод-

нение здесь произошло через три 

месяца после его основания, 

в 1703 году. В письме Александ-

ру Меншикову Петр I сообщал: 

«Третьего дни ветром вест – 

зюйд-вест такую воду нагнало, 

какой, сказывают, не бывало. 

У меня в хоромах было сверху 

пола 21 дюйм». Хотя в шведских 

летописях рассказывалось и 

о навод нении 1691 года на этом 

месте, когда вода поднялась на 

25 футов (7,62 метра). Далее за 

всю историю города было зафик-

сировано 327 подъемов уровня 

воды, квалифицированных как 

навод нение. А последнее со-

стоялось в 2011-м, после чего на 

защиту города встал комплекс 

сооружений, на которые было 

потрачено 32 года и 109 млрд 

рублей. Два года назад замдирек-

тора комплекса Игорь Полищук 

сообщил: за 10 лет существова-

ния сверхмощная дамба с 67 за-

творами, которые закрываются 

при возникновении угрозы наго-

на большой воды, предотвратила 

26 наводнений, которые могли бы 

нанести городу ущерб в 123 млрд. 

То есть проект себя уже окупил.

Петербург теперь живет без 

наводнений. Пример остальной 

стране, которая, по заявлению 

главы Минприроды Александ-

ра Козлова, ежегодно тратит 

75 млрд рублей бюджетных 

средств на возмещение ущерба 

от весенней стихии. Напомним: 

сооружение петербургской дам-

бы обошлось в полтора раза до-

роже, но зато решило проблему 

раз и навсегда.

А еще учтем, что в нашей 

стране ежегодно происходит 

40–70 крупных паводков и навод-

нений, и в зонах, подверженных 

затоплению, проживают около 

5 млн человек. В одном только 

Крымске (Краснодарский край) 

летом 2012-го случилось силь-

нейшее наводнение с гибелью 

171 человека. Через год круп-

нейшее за последнее столетие 

наводнение было зафиксирова-

но в бассейне реки Амур. В зоне 

затопления оказались около 

190 тысяч человек, более чем 

20 тысячам пришлось покинуть 

свои дома, разрушены сотни кило-

метров дорог. Ущерб от 

наводнения превысил 

полтриллиона рублей.

В главное русло 
Северо-Крымского 
канала хлынула 
вода сезона-2023. 
«Значит, будем 
жить», – говорят 
крымчане
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регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года
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За ввоз в страну 

незарегистри-

рованных ле-

карств обещана 

административ-

ная и уголовная 

ответствен-

ность.



2 | ПОСТФАКТУМ

•ЭХО•

В Москве завершился госу-

дарственный визит лидера 

КНР Си Цзиньпина, который, 

несомненно, стал важнейшим 

геополитическим событием 

с начала СВО на Украине. Его 

последствия для мирового по-

рядка еще предстоит оценить, 

а пока отметим немаловаж-

ные детали. В первый день 

два лидера общались в фор-

мате тет-а-тет 4,5 часа вместо 

полутора. А во второй – офици-

альный – день своего пребы-

вания в РФ председатель КНР 

лишь поздно вечером уехал из 

Кремля после переговорного 

марафона с президентом Рос-

сии. За шесть рабочих часов 

вторника, 21 марта, Путин и Си 

провели детализацию общих 

замыслов сначала в узком, 

а потом и расширенном соста-

ве, подписав в итоге рамоч-

ные совместные заявления. 

Завершился этот насыщен-

ный график грандиозным обе-

дом в Грановитой палате, под 

«Дивноморское» с крокетом 

из камчатского краба.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Владимир Путин вышел прово-

дить гостя на крыльцо Большого 

Кремлевского дворца, где лидеры 

обменялись важными репликами. 

«Сейчас идут перемены, которых 

не было в течение 100 лет, и мы 

вместе двигаем эти перемены», – 

п одытожил председатель КНР во 

время рукопожатия. «Берегите себя, 

пожалуйста», – пожелал коллеге Си 

Цзиньпин перед возвращением в 

шикарный Soluxe Hotel в москов-

ском районе Ростокино. Наш пре-

зидент помахал ему вслед рукой.

Конечно же, многие СМИ, изна-

чально зацикленные на интриге 

поставок китайского оружия в Рос-

сию, стали искать мистические зна-

ки в ходе церемониала. По оценке 

Daily Mail, президент РФ после не-

формальной части встречи якобы 

позволил себе нарушение строгого 

протокола: по-дружески махнул Си 

рукой на прощание. Mail пытается 

найти скрытый смысл простого же-

ста, не имея ясности о теме бесед 

и глубинных договоренностей на 

высшем уровне. The Sunday Times 

упорно убеждает, что Россия и Ки-

тай практически всегда были за-

клятыми врагами и конкурентами, 

а «нынешний период дружбы и со-

трудничества – лишь временное 

«исключение из правил». Ну-ну…

В том-то и дело, что Вашингтон 

не хочет признавать: худшие его 

опасения подтвердились. Для на-

чала – сам факт, время и повестка 

ключевого визита лидера полуто-

рамиллиардной державы гаран-

тирует, что той экономической 

изоляции России, которую США 

планировали, в обозримой пер-

спективе не будет. Стратегический 

выбор Пекина – это укрепление и 

развитие отношений с Россией, 

о чем прямо говорится в заявле-

нии председателя КНР по итогам 

встреч в Кремле. The Washington 

Post подчеркнула значимость ви-

зита, который так долго и последо-

вательно готовился. В итоге приезд 

Си Цзиньпина в Москву стал сим-

волом, демонстрирующим готов-

ность России и КНР вместе про-

тивостоять США. The Washington 

Post назвала это событие личным 

триумфом Владимира Путина.

Подписав документ о плане 

развития ключевых направлений 

российско-китайского экономиче-

ского сотрудничества до 2030 года, 

оба лидера определили четкую 

перспективу народам, бизнесу, го-

саппарату и союзникам по БРИКС, 

ШОС и ЕАЭС. Долгосрочность и 

гарантии нужны и в энергетиче-

ских проектах «Сила Сибири – 

2», и в сотрудничестве ядерном, 

промышленном и научном. Обе 

страны готовы перейти к расчетам 

в национальных валютах, а рос-

сийская сторона намерена поддер-

жать юань в качестве региональ-

ной валюты в торговле с другими 

дружественными странами. Для 

ФРС США быстро расширяющаяся 

«зона юаня» – плохая новость.

Financial Times считает, что 

Си Цзиньпин открыто продемон-

стрировал свою приверженность 

российскому лидеру. При этом 

издание полагает, что если бы 

председатель КНР после поездки 

в Москву позвонил Зеленскому, 

то его жест показал бы, что Китай 

видит ряд ограничений во взаи-

модействии с РФ. Ведь в зримых 

итогах переговоров полностью от-

сутствовала тема военного сотруд-

ничества. Но министры обороны 

РФ и КНР присутствовали, похоже, 

Москва и Пекин не хотят раскры-

вать все карты сразу. К тому же 

дальновидный и осторожный Си 

Цзиньпин намерен пока сохранить 

торговые отношения с Европой – 

основным рынком для китайского 

производителя после США.

По определению Си Цзиньпи-

на, Китай и Россия поддерживают 

многополярность мира, а «будучи 

крупнейшими соседями и партне-

рами по всеобъемлющему стра-

тегическому взаимодействию, 

рассматривают друг друга как 

приоритет в своей внешней поли-

тике». Китайско-российские связи 

уже вышли за рамки двусторонних 

отношений, «они имеют большое 

значение для миропорядка». Под-

писание Совместного заявления 

РФ и КНР «об углублении отноше-

ний всеобъемлющего партнерства 

и стратегического взаимодей-

ствия, вступающих в новую эпо-

ху», не оставляет пространства для 

толкований: Запад имеет дело с 

новой геополитической реально-

стью. Две державы превратят Ев-

разию в новый полюс силы.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 

признал, что «Пекин и Москва 

становятся все ближе как в эко-

номическом, так и в военном 

плане». «Сближение РФ и КНР, 

а также значительные инвести-

ции Китая в передовые военные 

возможности подчеркивают, что 

Китай представляет угрозу также 

для союзников по НАТО», – вывел 

Столтенберг. Госсекретарь США, 

комментируя саммит, съязвил, 

что Си отправился в Москву «тог-

да, когда Международный суд 

выдал ордер на арест президента 

Путина». По словам Блинкена, 

Китай «безответственно предо-

ставляет России дипломатическое 

прикрытие». На что официальный 

представитель МИД КНР Ван Вэнь-

бинь жестко ответил, что США не 

вправе критиковать Китай и тем 

более переваливать на него ответ-

ственность за ситуацию на Украи-

не. Надавить на Пекин у Блинкена 

не получилось.

Расставляя акценты отно-

сительно отношения к СВО, Си 

Цзиньпин напомнил, что Китай 

руководствуется принципами 

Устава ООН по украинскому 

кризису и придерживается бес-

пристрастной позиции. Le Figaro 

с удовлетворением отметила, что 

Россия и Китай утверждают, что 

ядерная война «никогда не должна 

иметь место». Но Франция рассчи-

тывала, что Китай сможет сыграть 

«полезную роль в убеждении Рос-

сии добросовестно согласиться на 

мирные переговоры» с Украиной. 

Правда, добросовестность эту в 

НАТО и европейских столицах 

понимают совсем не так, как в 

Москве и Пекине.

А пока Джо Байден получил от-

вет на антикитайские происки. 

Владимир Путин подтвердил, что 

Россия остается приверженной 

принципу «одного Китая», высту-

пает против независимости Тайва-

ня и поддержит действия Пекина 

по защите своей территориальной 

целостности. Еще 13 марта китай-

ский лидер назвал приоритетной 

задачей процесс воссоединения 

с Тайванем, и Москва точно на его 

стороне. А мирный план Пекина по 

Украине, по оценке Путина, вполне 

можно взять за основу возможного 

урегулирования, что тоже не по-

нравилось в ЕС и НАТО.

Администрацию Байдена ни-

как не устраивает мирный план 

Китая по Украине и принятие его 

в ООН как основы урегулирования 

конфликта. Ведь это означало бы 

очередной успех КНР в деле мир-

ного посредничества и перехват 

им инициативы в региональных 

конфликтах после замирения 

Ирана и Саудовской Аравии. От-

ныне Пекин в связке с Москвой, 

очевидно, готов брать на себя 

сверхдержавные функции США 

в отношении третьего мира, что 

окончательно рушит дипломати-

ческую гегемонию Вашингтона 

в миротворчестве.  Т
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Россия готова перейти на юани в расчетах
со странами Азии, Латинской Америки и Африки, сообщил Владимир Путин

В 2022 году большинство россиянок (71,6%) 
желали иметь не больше двух детей, сообщил Росстат. В 2017 году таких было 65,3%

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Россия вынуждена будет 

реагировать, имея в виду, 

что коллективный Запад 

начинает применять уже 

оружие с ядерным компо-

нентом.

Александр Лукашенко
президент Белоруссии

– Сегодня чума нацизма об-

рела последователей среди 

наемников, предателей и 

преступников и вплотную 

подобралась к нашим гра-

ницам.

Сергей Собянин
мэр Москвы

– Москва – один из немногих 

городов мира, где среднее 

время подачи такси состав-

ляет всего 4 минуты.

Александр Кибовский
глава департамента 

культуры Москвы

– Везде аншлаги, даже в тех 

театрах, где их не было. Мы 

превысили допандемийный 

уровень посещаемости, что 

здорово.

Томас Бах
глава МОК

– Я выступаю против поли-

тического влияния на спорт 

и любых предложений о том, 

чтобы с русскими спортсме-

нами обращались как с носи-

телями коллективной вины.

Александр Блок
поэт (письмо матери, 

23 марта 1917 года)

– Бродил по улицам, смотрел 

на единственное в мире и в 

истории зрелище, на весе-

лых и подобревших людей, 

кишащих на нечищеных 

улицах без надзора. Необычайное сознание 

того, что все можно, грозное, захватывающее 

дух и страшно веселое.

Константин Паустовский
писатель 

(Т.А. Паустовской, 

24 марта 1950 года)

– Опять меня поразила ни-

щета ленинградцев. Почти 

все берут только одно вто-

рое, а у моего соседа – по-

жилого интеллигента вполне профессорского 

вида – не хватило 30 копеек, чтобы распла-

титься.

Путин – Си: слова и жесты

В каждом жесте лидеров России и КНР наблюдатели ищут скрытый 

смысл.

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Если гламурная блогерша за час 

«зарабатывает» 2 млн долларов, 

значит, это кому-нибудь нужно? 

Многие испытали шок, увидев ту 

роскошь, в которой купаются бло-

герша Валерия Чекалина и ее муж 

Артем. Шикарные автомобили, 

вилла и прочие атрибуты успеха 

не сходили с экранов, дабы раз-

жечь праведный гнев у населения. 

Произошло это после того, как их 

обвинили в уклонении и пособ-

ничестве в уклонении от уплаты 

налогов на сумму 300 млн рублей. 

Валерия зарабатывает на хлеб 

с маслом продажей фитнес-мара-

фонов и косметики, а также рекла-

мой.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
е успели сойти на нет кадры 

красивой жизни Чекалиных, 

как новый скандал. Следствен-

ный комитет обвинил другую 

блогершу, Александру Митро-

шину, в неуплате налогов на сумму 

свыше 120 млн рублей. По данным 

следствия, Митрошина пользовалась 

упрощенной системой налогообло-

жения, которую можно применять 

с доходом до 150 млн рублей в год. Од-

нако, как нам рассказали с экранов, 

ее доход многократно превышает эту 

сумму. Да эта героиня и сама хваста-

лась, что за час заработала 140 млн 

рублей, давая уроки блогерства. Мож-

но предположить, что тут пахнет мо-

шенничеством на сотни миллионов 

недоплаченных налогов.

Возникает вопрос: почему толь-

ко сейчас? Что, раньше налоговые 

и следственные органы не знали, 

сколько зарабатывают так называ-

емые блогеры-миллионники? Или 

все их внимание приковано к так 

называемым иноагентам? Тут сра-

зу вспоминается, как несколько лет 

назад депутаты Госдумы заинтере-

совались этими лояльными власти 

или аполитичными вершителями 

человеческих судеб и повелителями 

душ, блуждающих по соцсетям. Бу-

дучи сами не в состоянии завладеть 

массами, народные избранники ре-

шили, так сказать, изучить передо-

вой опыт и пригласили раскручен-

ных блогеров поговорить по душам 

в здании на Охотном Ряду. Там-то 

и раскрылась вся пропасть, когда 

одна из приглашенных отказалась 

поработать помощницей у депутатов, 

поскольку думские зарплаты пока-

зались ей смешными по сравнению 

с ее доходами… Поговорили, погри-

масничали – и разошлись.

Судя по всему, нынешняя погоня 

за блогерами сродни предлагаемой 

бизнесу «единоразовой выплате 

в бюджет дополнительных ненало-

говых платежей». Образовавшийся 

дефицит бюджета надо как-то закры-

вать. Закрывают как могут. Системы 

здесь никакой нет. Тем временем фи-

нансовое мошенничество, и не толь-

ко с налогами, стало в России одним 

из самых популярных видов спорта.

За 2022 год число выявленных слу-

чаев таких мошенничеств выросло 

почти вдвое. Согласно данным Цен-

тробанка, в этом списке 4964 раз-

личных компании, занимающихся 

незаконными финансовыми опера-

циями. Годом ранее таковых было 

2679. Так называемых финансовых 

пирамид стало в 2,3 раза больше, 

черных кредиторов – в 1,8 раза, не-

легальных участников рынка цен-

ных бумаг – в 1,4 раза. И это только 

по официальным данным, то есть 

речь идет о пойманных с поличным. 

Обычно эти данные появляются после 

того, как вал заявлений обобранных 

граждан переполняет чашу терпения 

правоохранительных органов. И они 

начинают действовать.

При этом законодатель и исполни-

тельная власть как-то вяло реагируют 

на происходящее. Ряды мошенников, 

обирающих граждан и бюджет, ши-

рятся. Взять хотя бы так называемые 

микрофинансовые организации, 

среди которых половина вообще не-

легальные. Не имея законных осно-

ваний для своей работы, они тем не 

менее привлекают простаков широ-

той размаха: шикарные офисы, менед-

жеры в дорогих костюмах, обильные 

фуршеты. Хотя на поверку это чистый 

криминал, и деньги здесь криминаль-

ные. Вряд ли это возможно без чей-то 

«административной» поддержки – 

«крыши», выражаясь языком 90-х.

Больше того, не так давно Госдума 

отклонила законопроект, предусмат-

ривающий полный запрет микрофи-

нансовых организаций в России. Всем 

известно, что большинство таких кон-

тор – бандитские, однако депутатам за-

кон не приглянулся. Против выступил 

и Минфин. На корню законодательно 

пресечь деятельность финансовых пи-

рамид тоже никто не торопится. Время 

от времени телевизор демонстрирует 

расследование «честных детективов», 

с праведным гневом разоблачающих 

очередных последователей Мавроди. 

И на этом все успокаивается, пирами-

ды живут и процветают. Естественно, 

их организаторы не платят никаких 

налогов в госбюджет.

Отдельный популярный вид фи-

нансового мошенничества – липовые 

кредиты, которые оформляются без 

ведома граждан. Нередко законопо-

слушные налогоплательщики узнают 

о таком кредите от их имени, когда 

пени по невыплаченным платежам 

зашкаливают. Предметом гласности 

становятся лишь вопиющие случаи, 

о которых сами граждане в отчаянии 

пытаются рассказать, взывая к помо-

щи государства.

Ну и, конечно, нельзя не упомянуть 

про так называемую социальную 

инженерию, с помощью которой мо-

шенники выманивают данные и та-

щат деньги с банковских счетов. По 

данным Центробанка, в 2022 году без 

согласия клиентов были проведены 

банковские операции на сумму более 

14 млрд рублей. Годом ранее эта сумма 

была меньше на треть. Для борьбы с 

мошенниками ЦБ разработал проце-

дуру самозапрета на онлайн-креди-

тование. Пока она действует только 

через конкретные банки, куда надо 

подать заявление, а также бюро кре-

дитных историй. Нужен закон. Но 

Госдума опять же не торопится его 

принимать. Что же касается «масте-

ров социальной инженерии», то здесь 

вообще непочатый край работы для за-

конодателей и правоохранителей. Но 

особого рвения тоже не наблюдается.

Причин здесь может быть множе-

ство. На одну из них мы уже намек-

нули: личный интерес определенных 

групп чиновников. С политической 

точки зрения можно предположить, 

что государство не очень заинтересо-

вано в прозрачности, оно не слишком 

утруждает себя соблюдением закон-

ности и социальной справедливости. 

Ведь если одним позволено на пустом 

месте делать сотни миллионов, а дру-

гому достается минимальный размер 

оплаты труда, общество разделено. 

И им проще управлять.

Конечно, не стоит забывать, что 

в Госдуме заседают не голодранцы, 

а солидные и нередко очень богатые 

люди. Согласно принятым ими зако-

нам, упомянутые блогерши, которые 

облапошили государство на сотни 

миллионов рублей, могут отделать-

ся легким испугом, если полностью 

погасят задолженность по налогам. 

Ведь у нас, чтобы остаться безнака-

занным, нужно украсть не много, 

а очень много. Ну или кто-то из этих 

мошенников будет показательно вы-

порот, дабы показать, как власть рья-

но борется с этим злом. И на этом все 

успокоятся. Т  

Деньги из воздуха 
Как украсть 100 млн и не сесть на нары

Блогершу Катю 

Городничеву 

депутаты 

пригласили 

в Госдуму – 

посоветоваться...

Ф
О

ТО
 П

А
В

Л
А

 Б
Ы

Р
К

И
Н

А
/Т

А
С

С

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Более 14 млрд рублей –
на такую сумму, по данным Центробанка, в 2022 году были проведены «банковские 
операции без согласия клиентов». То есть, попросту говоря, украдены. Годом ранее 
эта сумма была меньше на треть
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Снова не ждали
Разрушительные на-

воднения случались 

в последние годы в За-

байкалье и Иркутской области, 

в Якутии, на Колыме и в При-

морье. Пострадавших десятки 

тысяч. По данным МЧС, за по-

следние семь лет наибольший 

урон стихия нанесла жилым 

домам и приусадебным участ-

кам в Приморском крае – таких 

26,3 тысячи. В Иркутской обла-

сти пострадали в общей сложно-

сти 15,3 тысячи домохозяйств, в 

Алтайском крае – 13 тысяч, в Тю-

менской области – 8,2 тысячи, 

в Хабаровском крае, Еврейской 

автономной области, в Амурской 

области – по 7 тысяч...

Теперь перейдем к анало-

гиям. Сравнивать есть с чем. 

В 2021 году сильнейшее наводне-

ние накрыло Западную Европу. 

«В некоторых районах не виде-

ли такого количества осадков за 

100 лет», – сказал Андреас Фри-

дрих, официальный представи-

тель метеорологической службы 

ФРГ. Под удар попали Германия и 

Бельгия, Нидерланды, Австрия, 

а также Чехия. Штормовой ветер 

разгонялся до 35 метров в секун-

ду, нагоняя волны на прибреж-

ные территории и поднимая 

уровень воды на много метров 

от средних значений. Мощней-

шие дожди превратили улицы 

городов в бушующие потоки, 

которые разрушали дома и уно-

сили машины. Десятки людей 

пришлось спасать с крыш до-

мов с помощью надувных лодок 

и вертолетов. Подтопило даже 

Вену, где пришлось закрыть не-

сколько станций метро.

Больше всего пострадала Гер-

мания: 58 человек стали жерт-

вами наводнения. В Бельгии 

погибли 36 человек. А в наибо-

лее благополучном положении 

оказались... Нидерланды. Это не 

может не удивлять. Страна рас-

полагается в дельте трех больших 

европейских рек: Рейна, Мааса 

и Шельды. Почти четверть ее 

территории лежит ниже уровня 

моря, что отражено в офици-

альном названии государства. 

Такие географические факторы 

гарантируют частые наводнения. 

Голландцы борются с ними на-

столько давно, что первые орга-

ны самоуправления еще в начале 

XII века назывались «советами 

по надзору за дамбами» и зани-

мались защитой от наводнений.

Непростая дорога 

к знаниям.

40–70 
крупных паводков 
и наводнений происходят 
в нашей стране ежегодно. 
Бедствие приходит по 
расписанию

С 1 апреля ЦБ повысит для банков до 7,5% 
нормативы резервов по обязательствам в валюте недружественных стран

Турция возобновила транзит в Россию
подсанкционных товаров, за исключением продукции из США и Канады

Ф
О

ТО
 Е

ГО
Р

А
 А

Л
Е

Е
В

А
/Т

А
С

С

Олег Шеин
депутат облдумы Астрахани

– Разница официального и реального 
курса рубля составляет 20–22%. Граж-
дане покупают доллары на бирже он-
лайн (где, впрочем, тоже есть дисконт), 
рассчитывая на некие накопления. 
Мало кто верит в прочность рубля. 
Ситуация слишком шаткая. Выгребать 
по сусекам ради бюджета «излишки» 
корпораций – мера краткосрочная. 
Внутренние займы под вопросом: об-
лигации привязаны к инфляции. А даст 
ли в долг Китай – вопрос.

Олег Комолов
доцент кафедры политической 

экономии РЭУ имени Плеханова

– В принципе люди ведут себя рацио-
нально: в ожидании усиления эконо-
мической нестабильности переносят 
свои накопления в иностранные ак-
тивы. И чаще всего теперь они хранят 
свои сбережения в виде наличного 
доллара. «Зеленый» под подушкой 
выглядит все же надежнее, чем ва-
лютный счет в банке, с которым могут 
сделать что угодно. Например, прину-
дительно конвертировать в рубли.

Евгений Надоршин
главный экономист 

ПФ «Капитал»

– Предположу, что основная часть 
валютных сбережений за прошлый год 
приросла в иностранных банках. Это 
серьезный отток капитала, причем мы 
не знаем сегодняшний статус держа-
телей этих сбережений. В России со 
второго квартала 2022 года интерес 
к сбережениям в валюте сильно упал. 
Но проблем в том, чтобы сделать крат-
косрочные валютные накопления, я не 
вижу. Рынок акций фактически умер. 
На фоне высокой инфляции и рисков 
финансовых институтов бледно вы-
глядят рублевые депозиты. Полагаю, 
средняя цена доллара по году при-
близится к 80 рублям. А года через три 
за доллар начнут и 100 рублей давать. 
Уж дешеветь у нас он точно не будет. 
А в банках, где валютные сбережения 
беззастенчиво пересчитывают в руб-
ли, не спрашивая вашего мнения, хра-
нить валюту не менее рискованно, чем 
под подушкой. Копить в юане? Тут тоже 
не все так просто: экономика КНР так-
же сталкивается с трудностями. Так что 
идея копить наличную валюту, те же 
евро или доллары, имеет основания. 
Кстати, дефицит валюты в обменниках 
снизился.

Василий Колташов
глава Центра 

политэкономических 

исследований

– Стоит ли копить в долларе, зависит 
от политики ФРС. Пока финансовые 
власти США, кажется, не собираются 
девальвировать доллар. В ответ на 
банковский кризис будут выделяться 
деньги, бюджетный дефицит будут за-
крывать. Между тем с 2022 года мы 
видим уже третий этап обесценивания 
рубля. Сначала был период, когда 
доллар стоил 50 с лишним рублей. 
Усилиями Минфина и экспортеров 
курс сдвинулся к 65, потом к 70 с не-
большим. Вскоре, видимо, придет и 
к 80 рублям. Отсюда и рост сбереже-
ний в валюте у россиян. Причем народ 
действительно хранит доллары и евро 
под подушкой. Убедить кого-то, что на-
личка – это плохо, не получится. Люди 
спасаются так, как им подсказывает 
печальный опыт.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Стоит ли копить 
валюту?
Валютные сбережения россиян 

выросли в начале года до рекордных 

226,6 млрд долларов. И это при том, 

что по большому счету валютные 

счета россиян заблокированы 

и в зарубежных банках, 

и в отечественных, где получить 

сбережения в валюте можно, 

лишь конвертировав их в рубли 

по невыгодному курсу. Получается, 

россияне хранят валюту в чулке?

ВОПРОС «ТРУДА»

Микстура 
по разрешению

По данным Ассоциации ор-
ганизаций по клиническим 
исследованиям (АОКИ), 

в первой половине 2022 года (самые 
свежие данные) число международ-
ных мультицентровых КИ в России 
сократилось: было выдано разреше-
ний (на применение препаратов) на 
27% меньше, чем год назад. Кроме 
того, были прекращены или отменены 
16–18% таких исследований, еще 
половина (50–55%) не начались или 
приостановились по решению про-
изводителя препарата. В итоге, за-
ключает ВСП, в ближайшие несколько 
лет в России пациенты могут лишиться 
доступа к новым инновационным ме-
тодам лечения.

Но Минздрав выступил категориче-
ски против моратория. Хотя пациенты 
предлагали не отменить обязательные 
исследования, а «разрешить пред-
ставлять в составе регистрацион-
ного досье данные международных 
многоцентровых КИ, выполненных 
в соответствии со стандартами над-
лежащей клинической практики». То 
есть поверить зарубежным специали-
стам-медикам как своим, российским. 
Однако наши чиновники заявляют: са-
ми справимся. «Снижение количества 
выдаваемых разрешений на между-
народные КИ компенсируется ростом 
локальных исследований», – успока-
ивает замглавы ведомства Сергей 
Глаголев. Хотя Национальный меди-
цинский исследовательский центр 
детской гематологии, онкологии и 
иммунологии имени Дмитрия Рогаче-
ва заявляет обратное – об остановке 
почти 80% исследований из-за санк-
ций. Из-за чего в России начнет ухуд-
шаться ситуация с выздоравливаемо-
стью детей с онкологией. Одного этого 
достаточно, чтобы крепко задуматься 
над последствиями запретов.  Т

с. 1

Сегодня общая длина за-

щитных дамб в стране состав-

ляет 3,5 тысячи км, из кото-

рых 1430 км – речные дамбы, 

1017 км – дамбы вокруг озер, 

а 430 и 260 км – это береговые 

дамбы и дюны. И если когда-то 

основные опасности исходили 

из водных пространств в устьях 

рек, откуда во время штормов 

вода заливала участки суши, то 

ныне плотины превратили эти 

территории в крупные озера, 

ставшие природоохранными и 

рекреационными зонами.

А с середины 1950-х в стра-

не была учреждена правитель-

ственная комиссия «Дельта» 

с задачей уменьшить ежегод-

ную вероятность наводнений 

для каждого (!) города страны 

от 10% до менее чем 0,01%. И в 

регионах началось массовое 

строительство инфраструктур-

ных объектов. Венцом проекта 

стало сооружение грандиозно-

го инженерного сооружения 

Масланткеринг в дельте Рейна 

на судоходном канале, ведущем 

в крупнейший порт Роттердам 

(тоже лежащий почти целиком 

ниже уровня моря). Это огром-

ные барьерные двери длиной 

210 метров, а фактически – полые 

плавучие понтоны. Управляемые 

компьютерной системой, они во 

время шторма сначала смыка-

ются, перекрывая фарватер, по-

том наполняются водой, тонут и 

упираются в дно, превращаясь 

в массивный барьер. После того 

как ситуация нормализуется, 

вода откачивается из понтонов, 

которые снова всплывают и раз-

водятся в стороны.

Масланткеринг – крупней-

ший, но далеко не единственный 

искусственный водоохранный 

объект Голландии. В стране 

нынче не встретишь населенно-

го пункта, дороги или какого-то 

другого объекта, который так 

или иначе не был бы защищен 

от стихийного водяного потока. 

В результате в европейском на-

воднении – 2021 самая потенци-

ально уязвимая страна оказалась 

самой защищенной. Хотя в про-

винции Лимбург на юго-востоке 

страны более 700 семей все-таки 

пришлось эвакуировать. Но, 

скорее всего, это их последняя 

эвакуация – к следующей атаке 

стихии голландцы подготовили 

достойный ответ.

Если же говорить о самых ги-

гантских противопаводковых 

сооружениях, то первенство 

держит Япония, где в предме-

стьях Токио, под футбольным 

полем и скейтпарком находится 

невероятная канализационная 

штормовая система, постро-

енная, чтобы защитить 13 млн 

жителей города от проливного 

дождя и тропических штормовых 

наводнений. Возникший между 

1992-м и 2006-м годами за 3 млрд 

долларов, огромный коллектор 

включает 6,4 км туннеля высо-

той до 50 метров, соединяюще-

го пять гигантских бункеров по 

65 метров высотой и 32 метра 

шириной в один гигантский 

резервуар. Потоки воды собира-

ются через туннели в бункеры. 

Когда они заполняются, вода из 

бункеров прокладывает себе путь 

через серию туннелей в массив-

ный «Подземный храм». Оттуда 

четыре турбины, приведенные в 

действие реактивными двигате-

лями, перекачивают по 200 ку-

бических метров воды в секунду 

в реку Эдо.

Впечатляет?

Кстати, решение о сооружении 

этого гиганта было принято по-

сле того, как Центральный совет 

по борьбе со стихийными бед-

ствиями сообщил: если ливень 

в 550 мм более чем три дня бу-

дет бушевать в Токио и заставит 

реку Аракоа выйти из берегов, 

то 97 станций метро будут зато-

плены. Вероятность такого собы-

тия – один раз в 200 лет. И все-

таки сооружение, защищающее 

от масштабной катастрофы, по-

строили.

В России о таких проектах пока 

мечтать не приходится. После ха-

баровского наводнения – 2013 

было предложено для защиты 

городов и поселков вдоль Амура 

возвести около 230 км инженер-

ных сооружений. Сегодня, через 

10 лет, замминистра природных 

ресурсов региона Константин 

Третьяков обещает: строитель-

ство дамб в Хабаровском крае 

завершится к 2024 году. А пока 

бойцы МЧС готовят десятки ты-

сяч мешков с песком для очеред-

ного противодействия стихии.

Глава Минприроды Александр 

Козлов на Восточном экономи-

ческом форуме тоже заявлял, 

что в условиях гарантирован-

ного финансирования в рамках 

федерального проекта «Защита 

от негативного воздействия вод 

и обеспечение безопасности 

г идротехнических сооружений 

на территории РФ» к 2024 году 

министерство готово построить 

и реконструировать более 380 км 

сооружений инженерной защиты. 

Однако на вопрос, сколько денег 

выделил федеральный бюджет на 

эти цели, министр развел руками.

А ведь когда-то наша страна 

собиралась поворачивать вспять 

сибирские реки… Т

с. 1

с. 1

Весне – дорогу
НА ПРОСВЕТ ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

«Задвижка на головном со-

оружении канала в Херсон-

ской области поднята. Уже с 

середины апреля воду начнем подавать 

нашим сельхозпроизводителям», – тор-

жественно отчитался зампред Госком-

водхоза республики Альберт Кангиев.

Сначала русло зальют до перего-

раживающего сооружения Красно-

перекопска. Следом поток пойдет на 

Джанкой и дальше до Керчи. Цифры 

уточняет председатель Совмина ре-

спублики Юрий Гоцанюк: «В текущем 

году на цели орошения в Крыму запла-

нирован общий объем водоподачи 264 

млн кубометров. Из них по системе Се-

веро-Крымского канала – больше 245 

млн «кубов».

Получается, именно канал стал 

главной составляющей возрождения 

отрасли, во времена СССР снабжавшей 

высококачественной плодоовощной 

продукцией практически весь россий-

ский Север и значительную часть Не-

черноземья. Сегодня громадье новых 

планов. Заброшенные поля становятся 

редкостью. Уже почти разобрана годная 

земля под молодые сады, промышлен-

ные теплицы и плантации огородных 

культур.

Поднимается знаменитое крымское 

рисоводство. Сразу после запуска кана-

ла посеяли 700 гектаров. Этой весной 

получится уже больше 3 тысяч гекта-

ров. Прошлой осенью был собран пер-

вый урожай: 6 тысяч тонн риса лучшей 

отечественной селекции. Он весь 

пойдет на нынешний посев. Плюс 

к этому семенным материалом 

помогает Федеральный науч-

ный центр риса из Краснодар-

ского края. Также по примеру 

соседей-кубанцев в гигантские 

рисовые чеки запустят рыбу – кар-

па, толстолобика, карасей.

Крымская аксиома: если есть вода, 

на полуострове будет все. Характерная 

подробность. В 2022 году здешние агра-

рии брали поливную днеп ровскую воду 

бесплатно. Народ быстро вошел во вкус, 

площади под орошение теперь увели-

чились в разы. Тем временем продолжа-

ется сбор заявок от водопользователей, 

планирующих полив своих сельхозуго-

дий. Только вот этим летом уже придет-

ся платить. Единственное утешение от 

Сергея Аксенова: «Стоимость воды для 

крымских фермеров будет ниже сред-

ней по сравнению с другими регионами 

Южного федерального округа».

Ну а пока селяне проверяют киломе-

тры «капельки» – системы капельного 

полива – и вовсю готовят оросительную 

технику. Счастлив тот, кто за восемь лет 

безводья не отчаялся, не сдал в метал-

лолом свои «Фрегаты» и прочие дожде-

вальные агрегаты. А вот пессимисты 

чешут затылок и срочно ищут денежку 

для закупки нового поливочного обо-

рудования.

Благодаря серьезной финансовой под-

держке федерального центра крымча-

не продолжают масштабную закладку 

многолетних насаждений. Главное – мо-

лодые деревья надо поливать, и к осени 

поспеет новый урожай. Хотя еще весна, 

предприниматели думают об осенней 

переработке. «Совсем недавно в Красног-

вардейском и Симферопольском районах 

открылись современные линии по произ-

водству сока. Расширяет мощности Ниж-

негорский консервный завод. Хит сезона 

– фруктохранилища с распределенной 

газовой средой. Строим одно за другим. 

Если из такого хранилища взять яблоко, 

оно будет как из сада – свежее, вкусное. 

Ничего из витаминов не потеряется», 

– обещает Арсен Арзиев, замминистра 

сельского хозяйства республики.

Возвращение большой воды неве-

роятным образом совпало с началом 

активного плодоношения молодых 

садов. Так, с момента воссоединения 

с Россией было заложено до 10 тысяч 

гектаров новых яблоневых плантаций. 

Крымские яблоки считались лучшими 

в Российской империи, и сейчас это вы-

годный бизнес. Поставки отсюда идут 

по всей стране, вплоть до Мурманска, 

Урала и Поволжья.

Главное, чтобы противник не пере-

резал сухопутную трассу по югу Запо-

рожской и Донецкой областей. Морская 

паромная переправа с резко увеличив-

шимся объемом крымской фруктово-

ягодной продукции явно не справится. 

А после октябрьского взрыва на мост 

через Керченский пролив тяжелые гру-

зовые фуры не пускают.

Естественно, кроме аграрного секто-

ра Северо-Крымский канал с избытком 

обеспечит питьевые нужды региона. 

Однако от Киева можно ждать любой 

подлости, в том числе и сброса в Днепр 

отравы. Потому резко усилен контроль 

качественных показателей днепровской 

воды. Эту работу ведут специалисты 

севастопольского Института био-

логии южных морей (ИнБЮМ), в 

том числе отдел радиационной 

и химической биологии.

По предварительным оценкам, пока 

состояние благополучное. Тем не менее 

ученые регулярно берут пробы… Т

Е й Н

Крымское яблоко собственной персоной.

в

с

ллллл

тт

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ



4 | РФЭНЕРГО

•ИТОГИ•

В понедельник, 20 марта, ре-

зультаты своей деятельности за 

2022 год представила крупней-

шая российская нефтяная ком-

пания «Роснефть». В условиях 

внешнего давления и волатиль-

ной макросреды «Роснефть» в 

очередной раз продемонстри-

ровала операционную эффек-

тивность и подтвердила устой-

чивость бизнес-модели, заявил 

глава компании Игорь Сечин.

АНТОН ЗАХАРОВ

П
роизводственные показате-

ли крупнейшей нефтяной 

компании страны по итогам 

года действительно впечат-

ляют. Добыча углеводородов 

достигла 5,10 млн барр. н. э. в сутки, 

превысив результат 2021 года на 

2,3%, – это один из лучших показа-

телей в мировой отрасли. При этом 

в четвертом квартале благодаря 

возобновлению добычи на про-

екте «Сахалин-1» среднесуточная 

добыча углеводородов «Роснефти» 

взлетела еще выше – до рекордных 

5,50 млн барр. н. э.

Игорь Сечин особо отметил до-

стижения проекта «Сахалин-1»: 

«После ухода прежнего оператора 

мы в кратчайшие сроки восстано-

вили добычу и начали танкерные 

отгрузки, была вновь запущена 

программа бурения. Кроме того, со-

хранены более 3 тысяч высококва-

лифицированных рабочих мест».

Также важным моментом яв-

ляется достижение абсолютного 

рекорда по добыче газа – показа-

тель вырос на 15% по сравнению 

с 2021 годом, до 74,4 млрд рублей. 

Таким образом, «Роснефть» все 

ближе подбирается к своей цели, 

заявленной в стратегии «Рос-

нефть-2030», – достичь доли газа 

в общем объеме добычи углеводо-

родов на уровне 25%.

Несмотря на общемировой 

тренд снижения вложений в неф-

тедобычу, «Роснефть» продолжи-

ла активную инвестиционную 

программу – объем капитальных 

вложений в 2022 году превысил 

1,1 трлн рублей. Но, по словам 

Сечина, «благодаря жесткому 

конт-ролю над расходами и рабо-

те по повышению эффективности 

в 2022 году компании удалось 

сдержать рост удельных затрат на 

добычу углеводородов на уровне 

ниже инфляции цен промышлен-

ных производителей».

Компания также продолжила 

активную геолого-разведочную 

деятельность. За прошедший год 

«Роснефть» на суше РФ выполнила 

более 4,4 тысячи пог. км сейсмиче-

ских работ 2D и свыше 6,8 тысячи 

кв. км сейсмических работ 3D. За-

вершены испытанием 64 поисково-

разведочные скважины с успешно-

стью 80%.

Высокая эффективность геоло-

го-разведочных работ позволила 

компании открыть семь место-

рождений и 153 новых залежи 

углеводородов с запасами по кате-

гории АВ1С1+B2С2 в объеме около 

0,3 млрд тонн н. э.

Одним из наиболее значимых 

открытий «Роснефти» в 2022 году 

стало Мадачагское месторожде-

ние на шельфе Печорского моря 

с извлекаемыми запасами неф-

ти 82,3 млн тонн по категории 

АВ1С1+В2С2. Как отмечают в ком-

пании, это крупнейшее открытие 

в РФ в прошедшем году.

В результате запасы углеводо-

родов компании по российской 

классификации на конец 2022 года 

составили 159,3 млрд барр. н. э. 

(21,5 млрд тонн н. э.) по категории 

АВ1С1+В2С2. По результатам про-

ведения аудита запасов по между-

народной классификации PRMS 

(Система управления углеводород-

ными ресурсами) запасы углеводо-

родов компании по категории 1Р 

на 31 декабря 2022 года составили 

42,3 млрд барр. н. э., 2Р – 84,2 млрд 

барр. н. э., 3Р – 132,4 млрд барр. н. 

э. Восполнение добычи приростом 

2Р-запасов превышает 100%.

Проходка в эксплуатационном 

бурении по итогам 2022 года со-

ставила 11,2 млн метров, увели-

чившись на 3,3% год к году. В по-

следние годы «Роснефть», несмотря 

на волатильность макроэкономи-

ческой и геополитической среды, 

поддерживает стабильно высокие 

объемы эксплуатационного буре-

ния. В отчетном году количество 

вновь введенных в эксплуатацию 

скважин превысило 3 тысячи еди-

ниц, а доля наиболее эффективных 

новых горизонтальных скважин 

составила 68%. Количество новых 

горизонтальных скважин с много-

стадийным гидроразрывом пласта 

за 2022 год превысило 1,3 тысячи 

единиц, или 43% от общего числа 

введенных скважин. Удельная до-

быча на горизонтальную скважину 

более чем в 2 раза выше данного 

показателя для наклонно направ-

ленных скважин. Использование 

таких скважин позволяет «Роснеф-

ти» поддерживать стабильную до-

бычу на зрелых месторождениях за 

счет вовлечения в разработку более 

сложных запасов, а также снизить 

затраты на разработку традицион-

ных запасов.

Флагманский проект
«Роснефть» продолжает активную 

реализацию своего флагманского 

проекта «Восток Ойл». Этот про-

ект является крупнейшим в миро-

вой нефтегазовой отрасли. В него 

входят 52 лицензионных участка 

на севере Красноярского края и 

в ЯНАО, на которых расположены 

13 месторождений нефти и газа, 

в том числе месторождения Ван-

корского (включает Ванкорское, 

Сузунское, Тагульское и Лодочное 

месторождения) и Пайяхского 

кластеров.

Отмечается, что в 2022 году 

было выполнено более 2 тысяч 

пог. км сейсморазведочных ра-

бот 2D и 2 тысячи кв. км работ 

3D, завершено бурением шесть 

поисково-разведочных скважин 

и строительством – четыре сква-

жины, пять скважин находятся на 

стадии испытаний. В результате 

ресурсная база проекта увеличи-

лась на 300 млн тонн – до 6,5 млрд 

тонн. Высокий ресурсный потен-

циал подтвержден результатами 

независимого международного 

аудита.

Во втором полугодии 2022 года 

«Роснефть» приступила к опыт-

но-промышленной разработке 

Пайяхского месторождения. На 

текущий момент пробурено более 

25 тысяч метров проходки, закон-

чено бурением семь эксплуата-

ционных скважин, еще на пяти 

скважинах выполняется бурение. 

При этом бурение скважин ведет-

ся с применением уникальных бу-

ровых комплексов, которые были 

построены на российских маши-

ностроительных заводах специ-

ально для работы в сложнейших 

условиях Крайнего Севера.

В 2022 году «Роснефть» при-

ступила к строительству уни-

кального порта «Бухта Север» 

в Енисейском заливе на западе 

полуострова Таймыр. Инфра-

структура порта включает три 

грузовых и два нефтеналивных 

причала, крупнейший в России 

приемо-сдаточный пункт, а также 

технологические объекты и со-

оружения вспомогательной ин-

фраструктуры. Нефтеналивной 

терминал в порту «Бухта Север» 

является стратегически важным 

объектом, который обеспечит 

перевалку нефти на уровне до 

100 млн тонн в год с месторожде-

ний «Восток Ойла» по Северному 

морскому пути. Он станет круп-

нейшим в России нефтеналивным 

терминалом с парком для приема 

и хранения нефти.

Кроме того, продолжается 

о бустройство магистрального 

нефтепровода «Ванкор – Пайя-

ха – «Бухта Север». Идет расши-

рение береговой и причальной 

инфраструктуры. В рамках про-

екта построены рекордные по про-

тяженности зимние автодороги 

длиной 2 тысячи км, проходящие 

по территории севера Краснояр-

ского края и Ямало-Ненецкого 

автономного округа.

Приоритет внутреннего 
рынка
За отчетный год «Роснефть» пере-

работала на своих НПЗ 94,4 млн 

тонн нефти – это крупнейший 

показатель в стране. При этом 

глубина переработки нефти на 

российских нефтеперерабаты-

вающих активах увеличилась до 

76,2%, выход светлых нефтепро-

дуктов – до 57,1%.

«Роснефть» является ключе-

вым поставщиком топлива на 

внутренний рынок РФ. В отчет-

ном году компания продолжила 

полностью обеспечивать его ра-

стущие потребности в качествен-

ных моторных топливах. Объем 

реализации нефтепродуктов на 

внутреннем рынке за 2022 год 

достиг рекордных 42,1 млн тонн, 

увеличившись на 6% год к году.

«Роснефть» проводит систе-

матическую работу по развитию 

отечественных технологий и им-

портозамещению и снабжает свои 

российские заводы собственными 

катализаторами, необходимыми 

для производства моторных топ-

лив, отвечающих современным 

стандартам. Высокое качество 

собственных катализаторов по-

зволило в отчетном году начать 

их поставки за рубеж.

«Обращают на себя внимание 

также высокие результаты и в об-

ласти нефтепереработки и сбыта 

нефтепродуктов. Сейчас в новых 

внешних условиях компания де-

лает ставку на внутренний рынок, 

и за прошлый год она показала как 

устойчивый объем переработки 

нефти, так и абсолютные рекор-

ды по сбыту нефтепродуктов на 

российском рынке», – проком-

ментировал результаты доцент 

Финансового университета при 

правительстве РФ, эксперт ана-

литического центра «ИнфоТЭК» 

Валерий Андрианов.

Финансовая стабильность
«Динамика операционных пока-

зателей и сложившаяся макро-

экономическая конъюнктура в 

сочетании с грамотными управ-

ленческими решениями позво-

лили компании в отчетном году 

добиться роста ряда ключевых 

финансовых показателей деятель-

ности», – сообщили в «Роснефти».

Такой важный финансовый по-

казатель, как EBITDA (прибыль до 

вычета расходов по выплате про-

центов, налогов, износа и аморти-

зации), в 2022 году вырос на 9,5% 

по сравнению с 2021 годом – до 

2,6 трлн рублей. Выручка «Роснеф-

ти» за прошлый год увеличилась на 

3,2%, операционная прибыль – на 

8,9%, до 1,5 трлн рублей.

Кроме того, в отчетном периоде 

«Роснефть» сумела сократить сум-

му финансового долга и задолжен-

ности по предоплатам на 0,7 трлн 

рублей по сравнению с началом 

2022 года. Отношение чистого фи-

нансового долга к EBITDA на конец 

отчетного периода составило 1,3х, 

что соответствует значению на на-

чало прошлого года.

При этом чистая прибыль, от-

носящаяся к акционерам компа-

нии, достигла 813 млрд рублей. 

«Динамика показателя была во 

многом обусловлена влиянием не-

денежных факторов. Достигнутый 

уровень чистой прибыли является 

солидной базой для выплаты ди-

видендов за отчетный год», – от-

метили в «Роснефти».

Результаты «Роснефти» по клю-

чевым показателям превысили 

ожидания рынка и БКС, особенно 

в части чистой прибыли. «EBITDA 

оказалась на 9% выше наших 

прогнозов, а чистая прибыль – на 

67%, – отмечает старший анали-

тик «БКС мир инвестиций» Рональд 

Смит. – Мы оцениваем результаты 

«Роснефти» позитивно».

По мнению инвестиционного 

стратега УК «Арикапитал» Сергея 

Суверова, наиболее позитивным 

результатом является рост пока-

зателя EBITDA «опережающими 

темпами» по сравнению с ро-

стом выручки. Эксперт поясняет, 

что это означает рост маржи по 

EBITDA, который достигнут бла-

годаря контролю за расходами 

и использованию эффективных 

технологий добычи. Это повыша-

ет привлекательность компании 

для инвесторов, считает Суверов. 

Управляющий эксперт Центра ана-

литики и экспертизы ПСБ Екате-

рина Крылова отмечает, что рост 

выручки был достигнут за счет уве-

личения добычи углеводородов на 

2,3%, а также объемов реализации 

нефтепродуктов в России на 6%. 

Показатель EBITDA вырос вслед 

за выручкой, а также вследствие 

жесткого контроля расходов ком-

панией, соглашается она.

При этом положительный ре-

зультат по показателю чистой при-

были по итогам 2022 года служит 

фундаментом для продолжения 

стабильных выплат акционерам по 

результатам работы за весь отчет-

ный период, заявил Игорь Сечин. 

В феврале «Роснефть» уже заверши-

ла выплату промежуточных диви-

дендов, выплачиваемых из чистой 

прибыли по МСФО за шесть меся-

цев 2022 года. Общая сумма выплат 

превысила 216 млрд рублей.

Дивиденды «Роснефти» за остав-

шуюся часть года, по расчетам 

Сергея Суверова, могут составить 

18,42 рубля на акцию. «Важно, что 

«Роснефть» продолжает стабильно 

платить дивиденды, несмотря на 

сложную геополитическую обста-

новку», – добавляет он.

В обзоре банка «Синара» отме-

чается, что публикация финансо-

вых результатов должна оказать 

поддержку котировкам акций 

«Роснефти». «Чистая прибыль за 

второе полугодие предполагает 

дивиденды в размере 18 рублей 

на акцию (доходность – 4,8%), на 

20% выше нашего прогноза. По ак-

циям эмитента мы подтверждаем 

рейтинг «покупать», особо отмечая 

ценность проекта «Восток Ойл», ко-

торый должен заработать в следу-

ющем году», – говорится в обзоре.

Кстати, на фоне публикации 

отчетности акции «Роснефти» 

на Московской бирже выросли 

на 4% – до 380 рублей за бумагу. 

Этот показатель стал максимумом 

для компании за последние шесть 

месяцев.   Т
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В 2022 году «Роснефть» переработала на своих НПЗ 94,4 млн тонн нефти – 
это крупнейший показатель в стране. При этом глубина переработки нефти увеличилась до 76,2%, выход светлых 

нефтепродуктов – до 57,1%

Рынок ценит надежную бизнес-модель
«Роснефть» сообщила о росте производственных и финансовых показателей по итогам года
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813 
млрд рублей
достигла по итогам года чистая при-
быль, относящаяся к акционерам 
компании

Такой важный финансовый показатель, как EBITDA 
(прибыль до вычета расходов по выплате процентов, 
налогов, износа и амортизации), в 2022 году вырос на 
9,5% по сравнению с 2021 годом – до 2,6 трлн рублей

Запасы углеводородов компании 
по российской классификации 
на конец 2022 года составили 
159,3 млрд барр. н. э. (21,5 млрд 
тонн н. э.) по категории 
АВ1С1+В2С2

Благодаря 
жесткому 
контролю над 
расходами и 
повышению 
эффективности 
компании удалось 
сдержать рост 
удельных затрат 
на добычу 
углеводородов 
на уровне ниже 
инфляции цен 
промышленных 
производителей

«Роснефть» продолжает активную реализацию флагманского проекта «Восток Ойл».

7 153 нефти и газа 
открыты за год

место-
рождений  и

новых залежи 82 запасы крупнейшего из открытых 
Мадачагского месторождения 

млн тонн

42,1 
млн тонн
нефтепродуктов 
составил рекордный 
объем реализации 
на внутреннем 
рынке 

74,4
составила рекордная добыча газа

млрд куб. 
метров

Результаты работы ПАО «НК «Роснефть» за 12 месяцев 2022 года

5,1
в сутки увеличилась добыча углеводородов

(▲2,3%)

млн 
барр. н.  э.до

0,7

1,1

сократилась сумма финансового 
долга и задолженности 
по предоплатам

объем капитальных вложений

трлн рублей

трлн рублей

на

свыше

«Роснефть» приступила к строительству уникального порта «Бухта 

Север» на западе полуострова Таймыр.

Компания снабжает свои НПЗ собственными катализаторами 

для производства моторных топлив, отвечающих современным 

стандартам.
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•ЭКОЛОГИЯ•

Россия обладает колоссаль-

ными лесными ресурсами и 

запасами пресной воды. По дан-

ным Государственного лесного 

реестра, площадь земель лес-

ного фонда  составляет более 

1,1 млрд гектаров. Лесистость 

территории нашей страны пре-

вышает 46%. Россия также за-

нимает второе место в мире по 

объему суммарного годового 

речного стока и лидирует по 

запасам пресных вод – в стра-

не сосредоточено более 20% 

мировых ресурсов. В России 

насчитывается почти 3 млн рек 

и 2,7 млн озер. В одном только 

Байкале содержится 20% миро-

вых запасов пресной воды.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Л
еса являются наиболее 

биолог и чес к и ра зно -

образными экосистемами 

суши. Они играют ключе-

вую роль в  нашей борьбе 

с изменением климата. От лесов 

как от источника продоволь-

ствия, энергетических ресурсов, 

лекарств и доходов напрямую 

зависят около 1,6 млрд жителей 

планеты. Поглощая углекислый 

газ и выделяя кислород, зеленые 

массивы поддерживают благо-

приятный для большинства ор-

ганизмов состав воздуха, по сути, 

являясь легкими планеты.

Как справедливо отметил пре-

зидент РФ Владимир Путин, наша 

страна располагает колоссаль-

ными запасами пресной воды, 

лесных ресурсов, огромным 

биоразнообразием и выступает 

экологическим донором мира, 

обеспечивая ему почти 10% био-

сферной устойчивости.

21 марта отмечался Междуна-

родный день лесов, который был 

учрежден Генеральной ассамбле-

ей ООН для привлечения внима-

ния к вопросам рацио нального 

использования этих природных 

ресурсов. Леса очищают воду и 

воздух, способствуют поддержа-

нию температуры планеты и по-

могают поглощать углерод, игра-

ют важную роль в сохранении 

биоразнообразия и экосистем.

«Роснефть» уделяет большое 

внимание сохранению природ-

ных ресурсов и биоразнообразия. 

Сотрудники предприятий нефтя-

ной компании ежегодно прини-

мают участие в мероприя тиях 

по высадке лесов, способствуя 

устойчивому развитию экоси-

стем, сохранению биологическо-

го разнообразия, а также борьбе 

с изменением климата. За послед-

ние три года сотрудники «Роснеф-

ти» и ее дочерних предприятий 

высадили более 18 млн саженцев 

деревьев различных пород.

К а к о т ме т и л и в  ком па-

нии, в прошлом году более 

50 предприя тий «Роснефти» про-

вели высадку саженцев в Ханты-

Мансийском, Ямало-Ненецком 

автономных округах, Краснояр-

ском, Хабаровском, Краснодар-

ском краях, Иркутской, Самар-

ской, Оренбургской, Рязанской, 

Томской, Ленинградской обла-

стях, а также в Удмуртии, Баш-

кирии и Москве. Наибольший 

вклад в лесовосстановление 

внесли такие предприя тия, 

как «РН-Юганскнефтегаз», «РН-

Няганьнефтегаз», «Востсиб-

нефтегаз», «Конданефть», «РН-

Уватнефтегаз», «Башнефть» и 

«РН-Пурнефтегаз».

Особый интерес вызывает 

экспериментальный лесокли-

матический проект «Роснефти» в 

Красноярском крае с совокупным 

потенциалом поглощения 10 млн 

тонн СО
2
-эквивалента. Этот про-

ект является уникальным для 

России и позволит раскрыть по-

тенциал поглощения парниковых 

газов лесами страны.

В рамках сотрудничества «Рос-

нефти» и Сибирского федераль-

ного университета (СФУ) плани-

руется разработка концепции по 

созданию Центра углеродных ис-

следований – так называемого 

карбонового полигона, на кото-

ром будут вестись мониторинг 

концентрации парниковых газов 

и работа по усовершенствованию 

методик оценки их поглощения 

лесами Красноярского края.

«Роснефть» также подписа-

ла с Сибирским федеральным 

университетом соглашение о 

выполнении научно-исследова-

тельских работ (НИР) в рамках 

методологического обеспечения 

реализации лесоклиматического 

проекта в Красноярском крае. В 

рамках НИР планируется раз-

работка методической основы 

построения математических 

моделей баланса, а также про-

тотипа программного комплек-

са, который позволит специали-

стам «Роснефти» разрабатывать 

мероприятия по увеличению 

поглощения парниковых газов 

различными типами экосистем.

Ранее в «Роснефти» отмечали, 

что компания намерена стать 

флагманом и локомотивом раз-

вития лесоклиматических про-

ектов в России. Для этого специа-

листами компании проведена 

масштабная подготовительная 

работа по ряду направлений.

Ожидается, что лесоклима-

тический проект «Роснефти» в 

Красноярском крае даст значи-

тельный положительный эффект 

в масштабах страны. Российские 

леса ежегодно поглощают от 200 

млн тонн углерода, следует из 

информации Института кос-

мических исследований РАН. 

Таким образом, вклад проекта 

«Роснефти» составит порядка 

5% от общего потенциала лесов 

страны.

Проект «Роснефти» получил 

одобрение президента РФ. Для 

его реализации в 2022 году «Рос-

нефть» заключила соглашения о 

сотрудничестве с Рослесхозом и 

СПбГЛТУ им. С.М. Кирова – ста-

рейшим и ведущим лесотехни-

ческим университетом России.

В рамках договора с СПбГЛТУ 

будет проведен анализ между-

народных стандартов и лучших 

практик лесоклиматических про-

ектов и подготовлены рекоменда-

ции по их применению на терри-

тории Красноярского края, в том 

числе в области лесовосстанов-

ления, лесоразведения, защиты 

и сохранения лесов повышенной 

природоохранной ценности и др.

Вместе с Рослесхозом «Рос-

нефть» будет проводить совмест-

ные мероприятия по сохранению 

и воспроизводству лесов, а также 

изучать возможности увеличить 

поглощающую способность лесов 

за счет внедрения инновацион-

ных технологий. Соглашение 

также предусматривает прове-

дение совместной работы по раз-

витию нормативной базы, свя-

занной с методологией оценки 

поглощающей способности лесов, 

и стимулирование инвестиций 

в лесоклиматические проекты 

в России.

Другим важным направле-

нием работы «Роснефти» и Рос-

лесхоза станут популяризация 

и распространение знаний о 

возможностях сохранения лесов, 

поддержка образовательных и ис-

следовательских программ, под-

готовка кадров.

Экологические 
инициативы
Большое значение имеют меро-

приятия, направленные на вос-

становление лесных массивов 

на землях особо охраняемых 

территорий, а также эколого-

просветительские инициати-

вы. Например, сотрудники Ан-

гарского завода катализаторов 

и органического синтеза выса-

дили сосны от трех до шести лет 

в пределах в одоохранной зоны 

Ершовского залива в Иркутске, 

что поспособствовало восста-

новлению локальной экосисте-

мы. Волонтеры Комсомольского 

НПЗ вместе с учениками лицея 

№33 высадили молодые сосны на 

территории учебного заведения 

в Комсомольске-на-Амуре.

В «Роснефти» особо подчеркну-

ли, что сотрудники предприятий 

и члены их семей активно при-

нимают участие в различных 

экологических акциях –  «Зеле-

ная весна», «День посадки леса», 

«Сохраним лес» – проводят суб-

ботники и очистку береговых зон 

рек, водохранилищ и родников, 

поддерживают проект «Зеленый 

офис», помогают ботаническим 

садам и зоопаркам.

Водные артерии страны
В своем недавнем Послании 

Федеральному собранию Вла-

димир Путин обратил особое 

внимание на необходимость 

сохранения уникальных при-

родных объектов. «Продолжим 

и оздоровление уникальных во-

дных объектов, включая Байкал 

и Волгу, а в среднесрочной пер-

спективе распространим эту 

работу на такие наши реки, как 

Дон, Кама, Иртыш, Урал, Терек, 

Волхов и Нева, озеро Ильмень. 

Нельзя забывать и о наших сред-

них и малых реках», – сказал 

президент России.

Для снижения нагрузки на 

окружающую среду «Роснефть» 

проводит целый ряд инициатив 

по бережному и разумному по-

треблению водных ресурсов. 

В 2022 году нефтяная компания 

и ее предприятия продолжили 

реализацию мероприятий по 

снижению водопотребления и 

объемов водозабора из природ-

ных источников, сократив на 7% 

общий объем забираемой воды. 

На протяжении последних девя-

ти лет доля оборотной и повторно 

используемой в производствен-

ной деятельности воды превы-

шает 90%.

В «Роснефти» сообщили, что 

компания работает над оптими-

зацией использования водных 

ресурсов для сокращения забора 

и потребления воды. Например, 

на Самотлорском месторождении 

современная технологическая 

система поддержания пластового 

давления позволила отказаться 

от воды из открытых источни-

ков. Внедрение инновационно-

го метода на сегодняшний день 

позволило сократить забор воды 

из естественных водоемов в объ-

еме более 200 тысяч кубометров 

в год.

Полностью прекратило забор 

воды для поддержания пласто-

вого давления и сброс сточных 

вод в водные объекты и другое 

предприятие «Роснефти» –  «Са-

маранефтегаз». Нефтяники «РН-

Ванкор» (оператор крупнейшего 

проекта по добыче нефти «Восток 

Ойл») внедрили комплексную 

систему повторного использо-

вания хозяйственно-бытовых 

вод, прошедших фильтрацию, 

а также попутно добываемой с 

нефтью воды для поддержания 

пластового давления. Несмотря 

на активное развитие Ванкорско-

го кластера, объемы водопотре-

бления сохраняются на уровне 

прошлых лет.

На предприятиях нефтепе-

реработки «Роснефти» реализу-

ются проекты по строительству 

и реконструкции очистных со-

оружений и сооружений биоло-

гической очистки сточных вод. 

В 2022 году на Сызранском НПЗ 

приступили к монтажу оборудо-

вания аэрационной системы с 

технологией мембранного биоре-

актора. Данная технология в пер-

спективе позволит обеспечить 

очистку стоков от органических 

и минеральных загрязняющих 

веществ с эффективностью 99%. 

В Ангарской неф техимической 

компании  ведется строительство 

современной установки по пред-

варительной очистке производ-

ственных сточных вод. На Ново-

куйбышевском НПЗ в прошлом 

году выполнена реконструкция 

и модернизация сетей свежей 

воды. Также реконструкция дей-

ствующих очистных сооружений 

ведется и на Куйбышевском НПЗ.

Современные системы очист-

ки сточных вод на предприятиях 

«Роснефти» уже показали свою 

эффективность. Например, Ачин-

ский НПЗ ежегодно очищает 

сточные воды более чем от 140 

тонн загрязняющих веществ, де-

лая воду чище, чем до ее забора. 

Завод обеспечивает эффектив-

ность очистки сточных вод на 

действующих очистных соору-

жениях до 99,8% и не сбрасывает 

стоки в открытый водоем в тече-

ние 10 месяцев в году.

В 2022 году Комсомольский 

НПЗ завершил первый этап 

уникального для Дальнего Вос-

тока проекта по строительству 

закрытого коллектора ручья 

Клюквенный, протекающего по 

территории завода. Почти 2 км 

русла ручья «одели» в защитное 

сооружение из железобетонных 

блоков с монолитными участ-

ками на поворотах и гидроизо-

ляцией по всей протяженности. 

Проект не ограничивается толь-

ко территорией завода: на улице 

Городская, которую ручей под-

мывал в период высокой воды, 

построен новый мост, укреплено 

открытое русло.

Предприятия нефтяной ком-

пании также реализуют проекты 

по восстановлению природных 

ресурсов, защите экосистем и 

биоразнообразия. При поддерж-

ке «Востсибнефтегаза» ученые 

Томского государственного 

университета провели оценку 

содержания микропластика в 

реках Нижняя Тунгуска и Ени-

сей. «Самотлорнефтегаз» с помо-

щью метода мультиспектральной 

космической съемки провел ин-

вентаризацию всех видов водных 

объектов, расположенных на ли-

цензионных участках, и масштаб-

но обследовал более 100 озер для 

дальнейшей очистки и восстанов-

ления их биоразнообразия.

Ежегодно работники пред-

приятий «Роснефти» проводят 

десятки волонтерских акций по 

очистке береговых линий, под-

держивают такие экологические 

проекты, как «Зеленая весна», 

«Чистые берега», «Чистый лес», 

«Вода России», «Волге – чистые бе-

рега!», «Мы чистим мир», «Родни-

ки Самарской области» и другие. 

В 2022 году работники компании 

очистили более 20 водных объ-

ектов – рек, озер, водохранилищ, 

морских побережий и др. Всего 

силами нефтяников-волонтеров 

очищена территория площадью 

около 150 гектаров.

«Роснефть» также организует 

мероприятия, направленные на 

сохранение и восстановление 

вод ных биологических ресурсов. 

В 2022 году предприятия ком-

пании выпустили более 59 млн 

мальков рыб в акватории Волги, 

Оби, Енисея, Урала, Онеги. В их 

числе ценные и краснокнижные 

породы – стерлядь, сазан, пелядь, 

осетр, толстолобик, куман. Т

В 2022 году сотрудники «Роснефти» очистили более 20 
водных объектов – рек, озер, водохранилищ, морских побережий общей площадью около 

150 гектаров

«Роснефть» защищает природу России
На этой неделе во всем мире отмечались Международные дни лесов и водных ресурсов

Более 1,1 млрд га – 
площадь земель лесного фонда России

За последние три года сотрудники «Роснефти» высадили 
более 18 млн саженцев деревьев различных пород

Доля оборотной и повторно 
используемой воды в 
производственной деятельности 
«Роснефти» превышает 90%

«Роснефть» 
начинает 
реализацию 
уникального лесо-
климатического 
проекта 
в Красноярском 
крае
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Ковчег на Млечном Пути

ФОТО ЕЛЕНЫ ЛАПИНОЙ/МТЮЗ

•ВЕРНИСАЖ•

«Параллельные вселенные. 

От абстракции к артефакту» – 

выставку с таким названием 

представил Русский музей 

в Мраморном дворце при не-

ожиданно большом стечении 

нарядной публики. Все эти 

красивые мужчины и женщи-

ны собрались, чтобы увидеть 

живопись и графику 36 ма-

стеров андеграунда 1960–

1980-х из личной коллекции 

Наталии Опалевой – созда-

тельницы московского Музея 

AZ Анатолия Зверева (на 

фото). Классики соцреализма 

тихо плачут в сторонке.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В этот раз коллекционер и ме-

ценат Наталия Опалева объеди-

нила для показа абстрактные 

работы лидеров неофициаль-

ного искусства второй полови-

ны XX века. Прошлогодняя вы-

ставка от Музея AZ «Лица, лики, 

морды» была хоть и значитель-

ной по уровню представленных 

работ, но небольшой. А нынеш-

няя размещается в семи залах 

третьего этажа и оформлена как 

ковчег, плывущий по Млечному 

Пути. Высокая лестница ведет 

на третий этаж великокняже-

ского дворца, и кажется, небо 

тут действительно рядом. Вен-

чает выставку аванзал с посто-

янно движущейся инсталляци-

ей, через которую посетители 

приобщаются к абстрактному 

искусству.

Впрочем, открывающая вер-

нисаж подборка супремати-

ческих работ Зверева создана 

импульсивно, «на слабо»: зна-

менитый коллекционер Георгий 

Костаки как-то спросил у него: 

«А так можешь?» – и Анатолий 

Зверев тут же создал целую под-

борку абстрактных полотен. По-

хоже, больше он так не писал.

Очень разные по стилю и спо-

собам исполнения более 250 ра-

бот разных авторов создают 

некий портрет эпохи, которую 

большинство нынешних посети-

телей музея уже не застали. Тут 

много ранних, совершенно не-

ожиданных работ ныне извест-

ных мастеров, у которых тогда, 

в годы развитого соцреализма, 

не было возможности выстав-

ляться, а потом публика запом-

нила их уже по другим вещам. 

И потому «Вербное воскресе-

нье» Оскара Рабина так хватает 

за сердце. Иконопись нонкон-

формистов осталась глубокой, 

неформальной, выстраданной, 

каким и было по существу их ис-

кусство. Мы в известной степе-

ни ходим в музеи, чтобы найти 

там себя. Потому такой восторг 

вызывают работы художников, 

близких по группе крови.

Кроме Зверева и Рабина вы-

ставлены произведения Дми-

трия Плавинского, Дмитрия 

Краснопевцева, Олега Целкова, 

Лидии Мастерковой, Эрнста 

Неизвестного, ленинградских 

художников Евгения Михнова-

Войтенко, Евгения Рухина, Глеба 

Богомолова, Владимира Стерли-

гова. Многие из них дружили при 

жизни, а их работы, оказавшись 

на этом вернисаже, явно ведут 

какой-то свой зашифрованный 

доброжелательный диалог.

«Это было удивительное 

время: «Бульдозерная выстав-

ка», противостояние офици-

ального и неофициального 

искусства, когда все было на 

острие, – рассказала замести-

тель генерального директора 

Русского музея по научной ра-

боте Евгения Петрова. – Мы пом-

ним эти спектакли и фильмы, и 

в изобразительном искусстве то 

же самое. Андеграунд 60–80-х 

годов – сознательный срез наи-

более интересного, важного и 

разнообразного. В таком объеме 

и разнообразии наши зрители 

этот материал еще не видели. 

И очень хорошо сделана сама 

выставка, мы нашу роль видели 

в том, чтобы не мешать. Тут есть 

чему поучиться».

Наталия Опалева начала 

собирать работы художников-

нонконформистов 20 лет назад. 

Сегодня коллекция основателя 

Музея AZ является одной из са-

мых ярких и значительных. Она 

была представлена во Флорен-

ции в Фонде Франко Дзеффирел-

ли, а затем в проекте «Свобод-

ный полет», который в 2019 году 

открыл Западное крыло Новой 

Третьяковки.

Нынешний ее проект допол-

нен каталогом, а также специ-

ально разработанными путе-

водителями по выставке для 

взрослых и детей. Кстати, дети 

прекрасно реагируют на эти 

образы, поскольку сами они от 

природы – прирожденные аб-

стракционисты, исследователи 

формы, цвета, линии. Образова-

тельную и исследовательскую 

миссию Наталия Опалева счи-

тает очень важной для музея. Т

P.S. Выставка в Русском музее 
пройдет по 29 мая 2023 года.

Московский ТЮЗ 
превратил трагедию 
Марии Стюарт 
в актуальный 
видеорепортаж

На идущем в Москве фестивале 

«Золотая маска» спектакль Петра 

Шерешевского «Мария Стюарт» 

в столичном ТЮЗе представлен 

сразу в пяти номинациях. Преж-

де всего – в категории «лучший 

драматический спектакль». Вик-

тория Верберг и София Сливина, 

воплотившие образы королев 

Елизаветы и Марии, выдвинуты 

на соискание звания «лучшая 

актриса». Сергей Погосян и Илья 

Шляга, сыгравшие барона Берли 

и Мортимера, претендуют на пре-

мию за лучшее исполнение муж-

ской роли второго плана (на мой 

взгляд, номинации вполне заслу-

жил и Игорь Балалаев, невероят-

но привлекательный в роли опыт-

ного царедворца и любовника 

Елизаветы графа Лестера).

Действие пьесы Шиллера в переводе 
Пас тернака перенесено в современ-
ность, и от этого старинная трагедия ста-
ла ближе к нам и страшнее. Непрерывно 
на сцене работают актеры-операторы 
с камерами, благодаря чему зрители 
видят на большом экране малейшие из-
менения в мимике исполнителей. 

Итак, в глубине сцены – тесная оди-
ночная камера, где лишена всякой связи 
с внешним миром молодая женщина, 
Мария Стюарт. Она под надзором людей 
в камуфляже – и это вызывает массу се-
годняшних ассоциаций. Заключенную то 
и дело шмонают. Мария изо всех сил пы-
тается крепиться, но губы предательски 
дрожат, когда она из-за решетки тщетно 
взывает о правосудии, молит о свидании 
с Елизаветой. Ей очень страшно…

А на другой части сцены в шикарной 
комнате – совсем иная жизнь королевы 
Елизаветы, двоюродной сестры Марии, 
немолодой рыжей бестии в упоительном 
исполнении Виктории Верберг. Здесь 
изощренные постельные игры с Лестером 
(и не только с ним), отвязные пляски и 
песни, а изъясняется дама такими выра-
жениями: «Письмо на базу!» или «Щас, юб-
ки подберу». Она живет по-королевски – 
делает только то, что захочет. Но в вихре 
удовольствий ее точат беспокойные 
мысли: а вдруг Мария, у которой больше 
прав на престол, выберется из тюрьмы 
и займет ее место? А если Лестер, когда-
то влюбленный в ее сестру, до сих пор 
сравнивает их обеих? И вообще, чем это 
Мария так привлекает мужчин? 

Елизавета решает это выяснить на 
свидании с пленницей. Она ведет сестру 
к себе в ванную, велит ей раздеваться 
и начинает... мыть узницу. С одной сто-
роны, видимость родственной заботы. 
С другой, есть ли большее унижение, чем 
раздеть донага соперницу (да еще при 
стражниках и Лестере)?

Решив избавиться от родственницы, 
Елизавета плетет интриги. И нет покоя 
ее приближенным. Храбрый юноша 
Мортимер, пытавшийся спасти Марию, 
гибнет в смешном травестийном виде – 
переодетый в женское платье, подготов-
ленное для побега. Карьерист Берли за 
чрезмерную угодливость расплачивается 
служебным положением, а неопытный в 
придворных делах Девисон (Леонид Кон-
драшов) – собственной жизнью. Не постра-
дал лишь опытный солдафон, начальник 
тюрьмы Паулет (Александр Тараньжин), не 
питавший к пленнице теплых чувств, но и 
упорно «не замечавший» намеков Елизаве-
ты на то, что от узницы пора бы избавиться. 

Сама королева, даже усидев на троне, 
выглядит к концу спектакля кисло. Под-
чиненные смотрят косо, близкие люди ее 
покинули: преданного Берли пришлось 
убрать подальше, а Лестер после казни 
Марии в расстроенных чувствах бежал 
за границу. Елизавете в финале только 
и остается, что спеть «Мы желаем счастья 
вам» с другими участниками спектакля. 
С многозначительным намеком всем смо-
трящим: мол, не случилось счастья в жиз-
ни у нас, так хоть вы не повторите наших 
ошибок. Вечное, как мир, пожелание… Т

АННА ЧЕПУРНОВА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Государственный академический Большой театр (ГАБТ) 
представит к празднованию своего 250-летия оперу «Борис Годунов» на Соборной площади 

Кремля

Коллективу Пушкинского музея представили 
нового директора Елизавету Лихачеву. Она сменила на этом посту Марину 

Лошак, возглавлявшую музей 10 лет

Якуты взяли «Зимний»
Могущество российского кинематографа будет прирастать Сахавудом?

•ИДЕМ В КИНО?•

Это стало сенсацией фестиваля 

«Зимний», не так давно прошедшего 

в Москве. Гран-при завоевал якутский 

фильм «Не хороните меня без Ивана». 

И это при наличии в конкурсе лент та-

ких мэтров, как Алексей Федорченко, 

Григорий Константинопольский, Иван 

Твердовский. А второй якутский фильм 

«Айта» получил призы за режиссуру 

и лучшее исполнение мужской роли. 

Нынче эти картины стали доступны 

широкому зрителю. «Не хороните 

меня...» 23 марта вышел на онлайн-

платформах, «Айта» 30 марта стартует 

в кинопрокате. Чем не повод внима-

тельнее присмотреться к новинкам?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
а закрытии «Зимнего» председа-

тель жюри Алексей Герман – млад-

ший убежденно говорил, что «Не 

хороните меня...» не стыдно было 

бы показать хоть в Каннах, хоть 

в Венеции, хоть в Берлине. На самом деле 

премьера фильма планировалась на фе-

стивале в Торонто, но русский Иван по-

пал в Канаде под санкции. Тем не менее 

за истекшее время фильм завое вал на-

грады на киносмотрах в Индии, Иране, 

Казахстане. А в самой Якутии, где еже-

годно снимаются 10–15 картин, признан 

фильмом года.

Я немного знаком с режиссером кар-

тины Любовью Борисовой. Несколько 

лет назад горячо приветствовал ее ре-

жиссерский дебют «Надо мною солнце 

не садится» – трогательную комедию 

с философской подкладкой, которая ста-

ла сенсацией ММКФ и завоевала три при-

за. Люба рассказывала, что училась на 

экономиста, а в кино успела поработать 

реквизитором, сценаристом, продюсе-

ром, монтажером, вторым режиссером 

и, наконец, доросла до постановщика 

авторского фильма.

У Любы светлое мировосприятие, ее 

картины наполнены добром, любовью, 

красотой. В оригинале ее новая лента 

называется «Кэрэни көрбүт», что в бук-

вальном переводе означает «Увидевший 

прекрасное». Это прекрасное видят ге-

рои ее нового фильма, действие в котором 

происходит в якутской глубинке в начале 

ХХ века. Один из двух героев – якут Сте-

пан (поразительный дебют школьного 

учителя Александра Чичахова), который 

впадает в летаргический сон, когда видит 

красивый закат, или капли росы в лучах 

солнечного света, или лицо прекрасной 

девушки. Односельчане один раз даже 

успели попрощаться со Степаном, надолго 

выпавшим из жизни, но он восстал из гро-

ба к ужасу отпевающего его псаломщика.

Отличить летаргический сон Степана 

от смерти дано Ивану Попову (Дариус 

Гумаускас) – человеку ученому, сочета-

ющему в себе таланты живописца, фото-

графа, этнографа, врача. Попов, кстати, 

реальный исторический персонаж. Ро-

дился в 1874 году в селе Ытык-Кюёль в се-

мье православного священника, учился 

в Якутской духовной семинарии. Зани-

мался сбором этнографических коллек-

ций для петербургских и зарубежных 

музеев. Сам прекрасно рисовал и фото-

графировал. Его работы представлены 

в музеях Санкт-Петербурга, Якутска, 

Гамбурга, Дрездена.

Фильм воспроизводит одну из воз-

можных этнографических экспедиций 

Ивана Попова, в которую вместе с ним, 

опасаясь быть заживо похороненным 

земляками, отправляется Степан. На 

ветхой кибитке, принеся жертву духам 

дороги, они кочуют от одного селения 

до другого, ведут беседы о земном и не-

бесном, покупают у якутов предметы 

утвари, украшения. Степан время от 

времени закрывает себе глаза повязкой, 

чтобы не упасть в очередной обморок от 

окружающей его природной и рукотвор-

ной красоты.

Режиссер превращает свой фильм 

в неторопливое (два часа), пленительное 

роуд-муви. Вместе с героями мы любу-

емся утренними восходами, вечерними 

туманами, золотым блеском ряпушки 

под ножом хозяйки, национальными на-

рядами, танцами, песнями, шаманскими 

обрядами, которые перемежаются рус-

ской речью, русскими лицами, право-

славными богослужениями. И все это 

вместе создает на экране образ Якутии – 

красочный, карнавальный, наверняка 

идеализированный, но снятый Любовью 

Борисовой с огромной любовью к своей 

родине.

Замирать от красоты окружающего 

мира – это благословенный дар, кото-

рым надо дорожить, который надо взра-

щивать, беречь в себе. Так говорит нам 

фильм. Этим даром обладают его герои. 

Этим даром обладает сама Любовь Бори-

сова. Им же она хочет наделить и нас, зри-

телей, и у нее это, по-моему, получается.

В отличие от красочного, идилли-

ческого мира «Ивана», фильм «Айта» 

погружает зрителей в сегодняшнюю 

жестокую реальность. Юная Айта (со-

кращенное от Айталина, что в переводе 

означает «сияющая и чистая, как боже-

ство») накладывает на себя руки после 

вечеринки с одноклассниками. У нее на-

ходят записку с именем Афоня. Слухи 

быстро расходятся по поселку, и вот уже 

готов вердикт: в смерти Айты виновен 

полицейский Афанасий, накануне под-

возивший девочку на машине. К тому 

же он чужак, приехавший в Якутию на 

заработки из русской деревни.

Весь фильм на экране идет сокруши-

тельный дождь – не иначе как метафора 

библейского потопа. Дождь размыва-

ет грунтовые дороги, превращает реку 

в бушующее море. Поселок оказывает-

ся отрезанным от большого мира. Во-

оруженная толпа (в каждом доме есть 

охотничье ружье) настроена на расправу 

над Афоней. Ширится якутский бунт, 

бессмысленный и беспощадный. Особо 

отчаянные головы готовятся штурмо-

вать полицейский участок с помощью 

трактора. Перед следователем (строгая, 

точная роль Иннокентия Луковцева) сто-

ит задача в экстремальных условиях со-

хранить самообладание и докопаться 

до истины...

Фильм не следует судить по зако-

нам житейского правдоподобия – он 

это сравнение не всегда выдерживает. 

Опытный режиссер Степан Бурнашев, 

для которого «Айта» – уже 13-й по счету 

фильм, создает на экране условные об-

стоятельства и условное пространство. 

И, тщательно взболтав, снимает грему-

чую смесь из динамичного триллера и 

жесткой, порой прямолинейной притчи 

о черной стихии народного самосуда и 

верховенстве закона, о силе родитель-

ской любви и разрушительной энергии 

толпы, о преступлении и неизбежном 

воздаянии и покаянии за него... Т

10–15 лент
снимается ежегодно в Якутии, 
и многие из этих лент уже стали 
событиями отнюдь не местного 
значения

Ваша сестра 
и банщица… 

Театр

Дмитрий Плавинский «Миражи в Эгейском море».
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Якутские фильмы все еще восприни-
маются в нашем прокате как экзоти-
ка. Между тем самобытное якутское 
кино превратилось в большое и 
мощное культурное явление. Без 
картин Сахавуда, как называют по-
рой якутский кинематограф, сегодня 
трудно представить отечественные и 
мировые фестивали. Напомню: фильм 
«Пугало» Дмитрия Давыдова несколь-
ко лет назад победил на сочинском 
«Кинотавре». В Выборге успешно 
прорубили «Окно в Европу» «Его дочь» 
Татьяны Эверстовой и «Черный снег» 
Степана Бурнашева. На «Киношоке» в 
Анапе главные призы получил Михаил 
Лукачевский за фильм «Вертолет». 
«Царь-птица» Эдуарда Новикова заво-
евала золото Московского междуна-
родного. Теперь якутские режиссеры 
взяли «Зимний». За рубежами были 
громкие победы Сахавуда в Монреа-
ле, Торонто, Карловых Варах, Варша-
ве... На очереди – Венеция и Канны?
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Российский футбол уже более 

года находится в междуна-

родной изоляции. Клубы РПЛ 

лишились многих своих лиде-

ров и тренеров из числа ино-

странцев. Тут волей-неволей 

начинаешь прислушиваться 

и приглядываться к «бывшим 

нашим» – зарубежным футбо-

листам и тренерам, работав-

шим в России.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Р
оберто Манчини, ранее 

тренировавший «Зенит», 

а в последние четыре года – 

сборную Италии, обратил 

внимание своих болельщи-

ков на статистику. На фоне всеоб-

щей эйфории на Апеннинах (как 

же, сразу три итальянских клу-

ба пробились в 1/4 финала Лиги 

чемпионов!) Манчини добавил 

в бочку радости ложку дегтя. 

Напомнил, что в составах этих 

трех клубов с Апеннин на поле 

выходили лишь семеро итальян-

цев. Все остальные – легио неры. 

Интересная закономерность: 

вставая у руля сборной, тренеры 

выступают за ужесточение ли-

мита на легионеров, а перей дя на 

работу в клубы, тут же начинают 

ратовать за смягчение лимита 

либо вовсе за его отмену. Вот и 

Манчини туда же.

Между тем лимиты на легионе-

ров есть во всех ведущих европей-

ских чемпионатах, но в правилах 

этих – куча лазеек. В той же Се-

рии А из 25 заявленных на сезон 

игроков восемь должны иметь 

итальянское гражданство или 

стран ЕС или проучиться в акаде-

мии итальянского клуба не менее 

трех лет (чем вовсю пользуются 

уроженцы Африки и Америки). 

Да и любых иностранцев можно 

заявлять без ограничений, если 

им еще не исполнился 21 год. 

В общем, добро пожаловать, или 

Посторонним вход разрешен.

В Испании ограничения, на 

первый взгляд, куда строже – «не 

более трех легионеров на поле». 

Но под эту категорию не попадают 

граждане стран ЕС. Практически 

каждому из игроков не составляет 

труда получить испанское граж-

данство в качестве второго и даже 

третьего – и продолжать при этом 

выступать за свою родную нацио-

нальную команду. Что, кстати, и 

сделал 20 лет назад нынешний 

главный тренер российской сбор-

ной Валерий Карпин.

В Англии лимита на легионе-

ров нет, но попасть в заявку клу-

ба АПЛ футболисту из страны, не 

являющейся членом ЕС, непро-

сто – он должен провести за свою 

национальную сборную не менее 

75% последних матчей. Конеч-

но, британские болельщики со 

стажем в приватных разговорах 

сетуют: в старые добрые време-

на за мой родной клуб играли 

наши парни, а теперь футболь-

ные боссы набирают игроков со 

всего мира. Такие речи я сам не 

раз слышал в лондонских пабах. 

Впрочем, за «нетолерантные» 

разговоры можно получить яр-

лык расиста. Вот и за Манчини 

теперь надо беспокоиться – как 

бы его не записали в фашисты.

А ведь Роберто тренировал 

«Зенит». Правда, клуб при нем 

не мог войти в тройку призеров 

РПЛ, и руководство досрочно рас-

торгло контракт. А спустя три года 

Манчини привел сборную Ита-

лии к победе на Евро! Можно здесь 

вспомнить и испанца Унаи Эмери, 

которого во время его работы во 

главе «Спартака» некто Дзюба 

назвал уничижительно: «тре-

неришко». Однако вернувшись 

в себе на родину, Эмери четыре 

раза приводил испанские клубы 

к победам в Лиге Европы. Вот вам 

и «тренеришко». Ничего не ска-

жешь, футбольная фортуна – дама 

капризная.

Вот и работу Лучано Спаллет-

ти в «Зените» блистательной не 

назовешь: за пять лет два золота 

в РПЛ и масса разочарований в 

еврокубках. Но в нынешнем се-

зоне ведомый им «Наполи» в груп-

повой стадии Лиги чемпионов 

громил «Ливерпуль», «Аякс» и 

«Рейнджерс», потом в 1/8 финала 

высадил из турнира «Айнтрахт» 

(2:0, 3:0). А в чемпионате Италии 

«Наполи» обеспечил себе досроч-

ную победу, создав невиданный 

в истории Серии А отрыв в 19 оч-

ков от идущей на втором месте 

команды.

Изумляет и подопечный Лу-

чано грузин Хвича Кварацхелия. 

Представьте только: ПСЖ, где 

на острие атаки играют Месси и 

Мбаппе, на днях предложил за 

Хвичу 180 млн евро! А ведь в свое 

время этого юношу прошляпили 

в «Локомотиве», да и в «Рубине» он 

не выглядел звездой европейского 

футбола. Возможно, грузинский 

легионер до сих пор выступал бы в 

РПЛ за казанский клуб, если бы не 

санкции, позволившие ему уехать 

из России без оглядки на контракт. 

И вот, придя в «Наполи» в августе 

2022-го, Хвича сразу стал любим-

цем итальянских болельщиков, 

показывая на редкость зрелищ-

ную игру, идеально вписавшись 

в комбинационные атаки. За год 

его стоимость возросла в 12 раз!

Впрочем, это не единствен-

ный повод нам кусать локти. Еще 

пять лет назад агенты предлагали 

в ЦСКА Эрлинга Холанна! Но тогда 

скаутов армейского клуба юный 

норвежец не впечатлил. А сейчас 

в свои 22 года он считается самым 

забивным и перспективным на-

падающим мира. Бьет рекорды 

результативности. В бундеслиге 

в 67 матчах наколотил 62 мяча. 

А в нынешнем сезоне в «Манче-

стер Сити» у Холанна 28 голов 

в 26 играх. В 23 матчах за сборную 

он забил 21 гол. Феноменальная 

скорострельность!

Армейским болельщикам 

впору повторять за Тургеневым: 

«А счастье было так возмож-

но...» Вот только смог бы Холанн 

столь же ярко заиграть в ЦСКА? 

Почему-то сильно сомневаюсь. 

Климат у нас не тот, что ли? Т

«Наши люди», удивившие футбольный мир в марте

А счастье было так возможно

Эрлинг Холанн и Хвича Кварацхелия могли бы радовать взоры российских болельщиков.
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5 лет назад
агенты предлагали в ЦСКА Эрлинга Холанна. Но тогда скаутов 
армейского клуба юный норвежец не впечатлил. Да и грузин 
Хвича Кварацхелия в России особенно не блистал, а сегодня 
ПСЖ предлагает за него 180 млн евро…Ф
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«Сыновья должны учиться на собственных ошибках…»
•ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНОВ•

Король ринга, абсолютный чемпион мира 

в первом полусреднем весе Константин 

Цзю может гордиться своими сыновья-

ми: оба пошли по стопам отца, оба не 

знают поражений, оба в марте одержали 

уверенные победы в важных поединках. 

Как это у них получается, «Труд» попросил 

рассказать отца восходящих звезд про-

фессионального бокса.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Старший, Тимофей, когда-то подавал боль-

шие надежды в футболе, потом все-таки 

перешел в бокс. Сейчас к 28 годам он имеет 

28 побед в 28 боях. Его младший брат Ники-

та занимался только боксом, но у него был 

пятилетний перерыв, связанный с учебой 

в университете. Дебютировал Никита на про-

фессиональном ринге год назад и на данный 

момент победил во всех пяти боях. Неплохое 

начало, не правда ли?

– Не сглазьте, – предостерегает меня Кон-

стантин Цзю. – Надеюсь, главные победы 

у парней впереди. Никита пять лет учился 

в университете на архитектора. Профессия 

непростая, ее трудно освоить, совмещая за-

нятия с выступлениями на ринге. В течение 

этих лет он не боксировал, но тренировался 

каждый день. По окончании учебы сразу на-

чал готовиться к первому профессионально-

му бою. А что он упустил и обрел за эти годы, 

говорить пока рано. Вернемся к теме через 

несколько лет.

– Пока у ребят все идет гладко, – продолжа-

ет рассказ Цзю-старший. – Тимофей до 14 лет 

серьезно занимался футболом, успешно вы-

ступал на юношеских турнирах. А переклю-

чился на бокс во время моего длительного 

отсутствия в Австралии. Уезжая в Россию, 

я оставил его управлять моим боксерским 

залом. Когда днями пропадаешь в этом про-

странстве, дышишь этим воздухом, бокс сам 

входит в твою жизнь. Так оно случилось и с 

Тимом. Сам я никогда на сыновей не давил, 

на ринг силком не вытаскивал. Но оба впер-

вые надели перчатки в два года и еще в до-

школьном возрасте познакомились с азами 

бокса. Был пример отца перед глазами – куда 

от этого денешься?

По словам отца, характер у братьев раз-

ный. Тимофей – спокойный, рассудитель-

ный, Никита – более импульсивный. Но 

первые успехи Тима придали Никите вдохно-

вения и желания настойчиво тренироваться.

– А тот факт, что их постоянно сравнива-

ют с отцом, на сыновей не давит?

– Я предвидел такую ситуацию, и в са-

мом начале карьеры обоих мы обстоятельно 

говорили на эту тему. Собственно, что тут 

рассуждать? У каждого – своя жизнь, своя 

карьера, любые сравнения надо выбросить 

из головы. Важнее не мои титулы, а то, что 

оба сына постоянно видели, как я работаю 

на тренировках. А дальше многое, если не 

все, зависит от них самих. Пусть парни жи-

вут своей жизнью, проходят через все ис-

пытания и учатся на собственных ошибках. 

В спорте все намного справедливее устрое-

но, чем просто в жизни, тут по звонку чем-

пионами не становятся.

– Вы на связи с сыновьями?

– Конечно. Я сейчас в Москве, они в Мель-

бурне. Но я постоянно говорю по телефону и с 

обоими сыновьями, и с их тренером – моим 

шурином, и с их менеджером. Следующие 

бои они проведут, видимо, в середине лета 

в Америке. Туда я постараюсь приехать. Тим, 

несмотря на титул «временный» по версии 

WBO, уже действительно сильнейший в мире 

в первом среднем весе. И если летний бой 

проведет успешно, то станет чемпионом без 

всяких оговорок. Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого тендера 

5575-OD на право заключения договора на 

поставку запасных частей для эксплуатируемого 

оборудования для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки 

по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 5568-OD на право заключения договора 

на поставку оборудования и комплектов ЗИП 

для ремонта систем СВД НПС Западного региона.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5568-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р   

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора поставки 

плавающих шлангов для Морского терминала.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5571-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
2 и 15 мая 2023 г. Государственная 

корпорация развития «ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских 

рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 

по реализации средств в долларах США по расчетам с 

Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 

на интернет-сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Блока агента 

Правительства Российской Федерации

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 52-91. 
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Поселок Струги Красные, райцентр в Псковской области. 
А дальше до Лосиц на частнике, с трудом согласившемся 

подвезти ваших корреспондентов: «Не ровен час, 
увязнем на дороге». А оттуда уже пешком. И вот он, 

усадебный дом, очень похожий на тот, что изобразил 
Василий Поленов на картине «Бабушкин сад». Хотите 

прогуляться по скрипучим половицам? Тогда за нами!

Бабушкин сад
Плюс три сестренки 

В семье Ивана Вощевоза и 
Юлии Селиверстовой из Хан-
кайского района Приморского 
края случилось долгожданное 
прибавление: сразу три де-
вочки! Причем, родились они 
8 марта – лучшего подарка к 
этому весеннему празднику 
трудно представить. На днях 
счастливую маму с дочками 
выписали из роддома. Дома их 
встречали папа Иван и 6-лет-
ний Дима, который теперь стал 
старшим братом для Вероники, 
Таисии и Софии. Он давно меч-
тал о сестренке, а тут сразу три!  

Нервы уже ни к черту  

В Челябинске ЧП: местный 
житель во время практиче-
ского экзамена на получение 
водительских прав прямо в 
автомобиле распылил в ли-
цо полицейскому перцовый 
баллончик. Таким был ответ 
нервного водителя на заме-
чания сотрудника по поводу 
допущенных ошибок в вожде-
нии. В результате лейтенант 
получил химический ожог глаз, 
ему потребовалась помощь 
медиков. Понятно, после тако-
го инцидента претенденту про 
водительское удостоверение 
можно забыть. А может, при-
дется расстаться и со свобо-
дой: ему грозит обвинение по 
статье о применении насилия 
в отношении представителя 
власти с наказанием до десяти 
лет лишения свободы.  

Даже резиновая 
«однушка» имеет 
пределы  

В Тольятти полицейские в 
ходе проверки пятиэтажного 
дома обнаружили 45-летнего 
местного жителя, который за 
три месяца прописал в своей 
«однушке» 23 приезжих из 
Средней Азии.  После чего 
иностранцы встали на мигра-
ционный учет и благополучно 
легализовались. Как выяс-
нилось, сам хозяин квартиры 
официально не трудоустроен 
– зарабатывал тем, что брал 
за регистрацию по 10 тысяч 
рублей. И выходила круглень-
кая сумма. Правда, закон 
такой «бизнес» не одобряет: в 
отношении предприимчивого 
хозяина «однушки» возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного статьей 322.3 УК РФ 
«Фиктивная постановка на учет 
иностранного гражданина». 
Наказанием может быть круп-
ный штраф или заключение до 
трех лет. 

Прогулялись вокруг 
Байкала 

Иван Давыдов из Омска и мо-
сквич Павел Каманин решили 
прогуляться вокруг Байкала. 
Сказано – сделано. Парни 
вышли из Култуку 3 февраля 
и обогнули озеро за 45 дней. 
Как рассказал Иван Давыдов, 

общая протяженность «прогул-
ки» составила 1561 км. В день 
им в среднем удавалось пре-
одолевать по 40 километров. 
Еще один результат, о котором 
сообщил Иван: за время путе-
шествия он потерял 10 кг веса. 
Причем, без всяких диет. 

Пассажир решил 
прикинуться чемоданом

В аэропорту Домодедово шла 
посадка на очередной рейс до 
Калининграда. Однако один 
из пассажиров вызвал подо-
зрение своим поведением. Как 
деликатно уточняется, вел себя 
слишком эмоционально. И его 
развернули. Однако 24-летний 
парень каким-то образом су-
мел пробраться к самолетам, 
найти свой борт и забраться в 
багажный отсек. Правда, тут 
его уже заметили. Приняв пас-
сажира, полиция затем пере-
дала его медикам, сообщил 
наш корреспондент Владислав 
Ржевский. 

•ТРУДЫ•

Главный редактор портала «Грамота.

ру», научный сотрудник Института рус-

ского языка имени В.В. Виноградова 

Владимир Пахомов рассказал «Труду», 

что нам сулит недавно принятый закон 

«О внесении изменений в федеральный 

закон «О государственном языке РФ».

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

–В
русской истории глобальные 
сломы эпох – петровское цар-
ствование или революция 
1917 года – запускали и ре-
форму правописания. Сейчас 

такое возможно?
– Те события стали полным переворотом 

в жизни страны. Сейчас ситуация иная – 

усиливается консервативно-охранитель-

ная позиция по отношению к русскому 

языку. В нашем институте идет работа 

над полным академическим описанием 

правил орфографии. В настоящее время 

действуют правила 1956 года, уже не со-

ответствующие современным словарям 

и справочникам. Появилось много новых 

слов и понятий, изменилось отношение 

к некоторым сферам жизни – например, 

к религии. И назрела необходимость об-

новить правила. Но коренной реформы ор-

фографии в обозримом будущем не пред-

видится, хотя, конечно, рано или поздно 

придется устранять расхождения между 

живым языком и орфографией, которая по 

природе своей достаточно консервативна.

– Запрет на использование иностран-
ных слов сегодня не обсуждает только 
ленивый. Но как в современной жизни 
обходиться без них?
– Для начала внесем ясность: эта «но-

вость» опоздала на 18 лет. В законе «О го-

сударственном языке РФ», принятом еще 

в 2005 году, было сказано, что при исполь-

зовании русского как государственного 

не допускается употребление слов, на-

рушающих нормы литературного языка, 

за исключением иностранных слов, не 

имеющих общеупотребительных рус-

ских аналогов. А когда уже новый закон, 

подписанный президентом 28 февраля, 

проходил обсуждение в Госдуме, поясни-

тельная записка к нему уточнила, что он 

направлен в том числе на защиту русского 

языка от иностранных слов. Где ж тут за-

прет? На самом деле в том, что касается 

заимствований, новый закон добавляет 

к уже действующему только то, что вопрос 

допустимости иностранных слов следует 

решать, обращаясь к словарям.

– Словари эти уже существуют или их 
придется создавать с нуля?
– Они есть. Но необходимо, чтобы прави-

тельственная комиссия по русскому языку 

утвердила их в качестве нормативных. Та-

кой список очень нужен, чтобы недобро-

совестные издательства не подсовывали 

пользователям некорректные словари, вы-

пущенные под именами всем известных 

филологов – Ушакова, Даля, Ожегова. Сам 

видел недавно «Современный орфографи-

ческий словарь русского языка Ожегова», 

притом что Сергея Ивановича не стало 

в 1964 году.

– Но новые слова в словари попадают 
ой как небыстро…
– Такова природа любых словарей. Если 

слова в словаре нет, это еще не означает, 

что оно нарушает нормы русского язы-

ка. Язык – живая субстанция, если в нем 

случаются обновления, значит, они для 

чего-то нужны. Ревнители так называемой 

чистоты забывают, что в нашем языке от 

иностранных корней образуются слова, 

вполне подчиняющиеся русским прави-

лам словообразования. Например, от сло-

ва «зум» уже возникло не только «зумить-

ся», но и «беззумие» – внезапный обрыв 

видеосвязи. Слов становится больше, и 

всем находится применение.

– И в том, когда какое использовать, мо-
жет помочь портал «Грамота.ру»?
– Конечно. Мы же и возникли как спра-

вочно-информационная служба – сперва 

для журналистов, но теперь среди наших 

пользователей обычных людей гораздо 

больше, чем профессионалов, имеющих 

дело со словом.

– Спор о необходимости иностранных 
слов ведется уже не первый век...
– Тема возникает всякий раз при осложне-

нии отношений России с Западом. Во време-

на Отечественной войны 1812 года ругали 

французские слова, сегодня – английские.

– Использование иностранных слов 
многие оправдывают тем, что они коро-
че. Но скорость химических процессов 
в коре головного мозга за минувшие ты-
сячи лет существенно не увеличилась. 
Похоже, изъясняться быстро не всегда 
означает хорошо?
– На нас ежедневно валится огромное ко-

личество информации. Всю ее перерабо-

тать мы не в состоянии – выхватываем от-

дельные куски, и многие конфликты, в том 

числе в соцсетях, происходят от того, что 

человек не понял прочтенное. Язык, ко-

торому нас обучают в школе, и тот, каким 

мы пользуемся в жизни, отличаются. Было 

бы здорово обучать школьников читать 

современные тексты, отличать хорошие от 

плохих и фейки от правды, проверять ис-

точники информации. Существующие уро-

ки информационной безопасности – капля 

в море. Хотя проблема эта даже более важ-

ная, чем использование заимствований.

– Еще одна беда – засилье канцелярита.
– Не просто беда! Корней Чуковский считал 

канцелярит подлинной болезнью языка. 

В отличие, между прочим, от иностранных 

слов. Читайте об этом в его книге «Живой 

как жизнь». Если в официально-деловой 

речи стандартные формулировки – благо, 

то в других сферах, особенно в общении 

должностных лиц с гражданами, – несо-

мненное зло. Чиновникам пора учиться 

писать и говорить по-человечески.

– Что случится 1 января 2025 года?
– Если вы про новый закон, то по нему в этот 

день начинает действовать пункт об экспер-

тизе нормативных правовых актов на соот-

ветствие нормам русского языка. Предпо-

лагается, что это будет делаться с помощью 

информационных систем, на разработку 

которых и отводится два года. Все остальные 

пункты уже вступили в силу со дня подпи-

сания. Но пока у нас нет словарей, утверж-

денных по закону, не вполне понятно, как 

будут выполняться некоторые другие его 

пункты, в том числе о заимствованиях.

– Короче, иностранные слова никуда 
не денутся?
– СМИ пестрят заголовками типа: «Слова 

«бойфренд» и «кешбэк» покинут русский 

язык!». Их авторы забывают, что речь идет об 

использовании русского как государствен-

ного. Разговор двух подруг – не тот случай. 

И для рекламных текстов нормы, скорее все-

го, будут смягчены. Но в принципе требова-

ние, чтобы слово на английском дублирова-

лось русским переводом тем же шрифтом и 

размером, вполне справедливо. Так что ни 

«кешбэку», ни «бойфренду» ничего не гро-

зит. Слова покидают язык только в одном 

случае – если становятся ненужными.

– А если аналоги иностранных слов вро-
де бы есть, но они не точные?
– Весьма распространенный случай. «Кон-

сенсус» не совсем то же самое, что «согла-

сие». Первое – точный правовой термин, 

второе чаще используется в повседневной 

жизни. «Шумиха» точнее отражает некую 

стихийно возникшую ситуацию, а «хайп» – 

спланированную акцию с использованием 

современных технологий. Каждое слово 

выполняет свою работу.

– Получается, дело не столько в ино-
странных словах как таковых, сколько 
в умении их правильно использовать?
– На мой взгляд, именно так. Владение 

языком – это в том числе и понимание от-

тенков значений слов. В одних случаях 

пригождаются русские слова, в других – 

заимствования. Современный русский 

язык – это огромный арсенал, богатством 

которого нужно уметь пользоваться. Т

Бойфренды и кешбэки 
никуда не денутся
В языке, утверждает филолог Владимир Пахомов, хватает проблем и посерьезнее иностранных 
заимствований

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

С 1 января 

2025 года
начнет действовать пункт об экспертизе 
нормативных правовых актов 
на соответствие нормам русского языка. 
Предполагается, что это будет делаться 
с помощью информационных систем, 
на разработку которых отводится два года. 
Так что готовьтесь!

Линзу-обманку «Щит», способную маскировать
объекты от дронов с тепловизором, разработали специалисты российской 

компании «Армакс»

Медиамагнат Руперт Мердок женится в пятый раз. 
Избранницей 92-летнего миллиардера стала бывшая модель 66-летняя 

Энн Лесли Смит

КАЛЕНДАРЬ: 24 МАРТА

1155

Князь Ростово-Суздальский Юрий, 
за алчность к приобретению про-
званный Долгоруким, захватил Киев 
и вступил на его престол.

1706

Правительственные войска фельд-
маршала Шереметева подавили 
Астраханский бунт стрельцов, вы-
званный мздоимством и жестоко-
стью астраханского воеводы Тимофея 
Ржевского.

1753

В Российской империи «натуральная 
смертная казнь» заменена на «по-
литическую», которая выражалась 
в ссылке «на каторжные работы, 
предварительно подвергнув: нака-
занию кнутом с вырыванием ноздрей 

и постановлением клейма или без 
такового».

1801

В Михайловском замке в собствен-
ной опочивальне убит император 
Павел I. Заговор против него субси-
дировало английское правительство, 
пытавшееся таким образом избежать 
войны с Россией за Мальту. Известие 
о смерти Павла вызвало с трудом 

сдерживаемое ликование на улицах 
обеих российских столиц.

1802

Английский изобретатель Ричард Треви-
тик получил первый патент на паровоз.

1882

Немецкий микробиолог Роберт Кох 
объявил об открытии возбудителя ту-
беркулеза. Через год он обнаружил и 
возбудитель холеры.

1896

Александр Попов осуществил в Рус-
ском физико-химическом обществе 
первую передачу радиосигнала.

1905

Скончался Жюль Верн, французский 
географ и писатель, классик при-

ключенческой литературы, один из 
основоположников жанра научной 
фантастики.

1918

В Москве создано первое научное 
учреждение советской авиации – 
«Летучая лаборатория» во главе 
с профессором Николаем Жуков-
ским.

1933

Гитлер провозгласил Германию Тре-
тьим рейхом. Новая империя, по его 
мнению, была наследницей Священ-
ной Римской империи и должна была 
просуществовать тысячу лет.

1972

На американские киноэкраны вышел 
фильм «Крестный отец».

1999

НАТО начало бомбардировки военных 
и гражданских объектов в городах 
Югославии, включая столицу – Бел-
град. Впервые после Второй мировой 
войны государство Европы подверг-
лось внешней агрессии.

2005

В столице Киргизии Бишкеке после 
«цветной революции» свергнут режим 
президента Аскара Акаева.

2015

В Прованских Альпах потерпел круше-
ние самолет A320-211, совершавший 
полет по маршруту Барселона – Дюс-
сельдорф. Погибли все 150 человек 
на борту. Катастрофу вследствие пси-
хического расстройства устроил вто-
рой пилот самолета Андреас Лубиц.
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